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Vor einem knappen Jahr erschien die erste ausgabe der 
„Young Rebels“. geschichten über den nachwuchsbereich 
des Fc st. Pauli – ein zum damaligen zeitpunkt chronisch 
liquiditätsgefährdeter Regionalligist, der trotz der 
dringend angepeilten Rückkehr in den Profifußball seine 
nachwuchsarbeit nicht endgültig aufgegeben hatte. Was 
vor wenigen Monaten manchem noch als Luxus erschienen 
sein mag, ist spätestens durch den Wiederaufstieg in die 
2. bundesliga zu einem bestandteil der Lizenz-auflagen 
geworden. 

im deutschen Profifußball gelten für alle die selben 
Rahmenbedingungen. Und dennoch verfolgen die Vereine 
ganz unterschiedliche ansätze, wenn es darum geht, 
nachwuchsarbeit als Unterbau für den professionellen Erfolg 
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zu betreiben. Dass der autor der titelgeschichte bei seinen Recherchen mit dem Verdacht 

der industriespionage konfrontiert wurde, offenbart den vermeintlichen stellenwert, den 

so mancher Verein inzwischen seiner nachwuchsarbeit beimisst.

zurück im Profifußball ist die Konkurrenz jedenfalls größer geworden! Können zwei Vereine 

in ein und derselben stadt nebeneinander existieren oder in puncto nachwuchsarbeit 

sogar voneinander profitieren? Ein Vergleich mit dem anderen großen hamburger club 

zeigt Wege und grenzen. Kann die ausbildung jugendlicher talente für einen Verein mehr 

bedeuten als ein PR-wirksames Lippenbekenntnis? oder ist sie in Wahrheit gar die basis 

für nachhaltigen sportlichen und wirtschaftlichen Erfolg? Fast schon eine philosophische 

Frage. Letztlich muss der Fc st. Pauli seinen eigenen Weg gehen. inwieweit die Weichen 

hierfür gestellt sind, wollen wir in diesem Magazin untersuchen.

Die Redaktion
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„GrOsser 
MasTerplan 
bunDeslIGa eIns“

Ein Weltmeister ist „enttäuscht“ von der tsg hoffenheim und „dem 

Kollegen“. Es passe nicht zusammen, monierte kürzlich guido 

buchwald in der süddeutschen zeitung, „dass ihr trainer Rangnick 

ständig von nachwuchsförderung spricht und dann mit viel geld 

den anderen die spieler wegkauft.“ Das geld kommt immer noch 

aus der großen schatulle des Mäzens Dietmar hopp, und zu „den 

anderen“ zählt buchwald auch die alemannia aus aachen, die der 

Japan-heimkehrer nach dem abstieg aus Liga Eins bei seiner ersten 

trainerstation in Deutschland übernommen hat und die nun in Liga 

zwei ohne stürmer Vedad ibisevic auskommen muss. Der immerhin 

eine runde Million Euro in die aachener clubkasse brachte. Und die 

tsg legte nach nur drei spieltagen sogar nochmal kräftig nach.  

8 Millionen Euro für den brasilianischen U20-nationalspieler carlos 

Eduardo Marques. Der hat nun einen Vertrag bis 2011 und wird als 

teuerster zweitliga-transfer aller zeiten in die geschichte eingehen. 

bezahlt vom „ausbildungsverein“ hoffenheim.

Dort spricht man allerdings in Wirklichkeit gar nicht so gern über 

nachwuchsförderung. zumindest nicht öffentlich und aus der oberen 

Etage. über das thema soll eigentlich nur noch bernhard Peters 

reden, der Mann, der mal sportdirektor beim DFb werden sollte, 

ehe man dort doch lieber auf den stallgeruch eines Matthias 

sammer setzte. Doch Peters will nicht (mit jedem) reden, teilt 

der Pressesprecher mit und sagt zur begründung sinngemäß, dass 

man es nicht für besonders zweckmäßig halte, in der Publikation 

eines konkurrierenden Vereins aus dem eigenen nähkästchen zu 

plaudern. als ob ein Mann wie Peters das nähkästchen nicht selbst 

definieren könnte und Jugendarbeit ein gaaanz großes geheimnis 

sei – und hinter jeder Frage quasi schon industriespionage lauere. 

Und wenn Ralf Rangnick (der laut Pressesprecher dann auch nicht 

reden mag) nach dem zweitligaaufstieg davon sprach, dass es „an 

ein Wunder“ grenze, „wie sich die Mannschaft entwickelt hat“, 

dann hätte man zumindest vom trainer, der angeblich ständig über 

den nachwuchs spricht, schon gern erfahren, welchen anteil an dem 

beinahe-Wunder denn junge spieler hatten und welche Rolle sie 

noch spielen können im großen Masterplan bundesliga Eins.

an der basis redet man dann aber doch noch in hoffenheim. Matthias 

born, 35, ist der sportliche Leiter des nachwuchsleistungszentrums 

und schon ein bisschen länger im Verein als Rangnick und Peters 

(nämlich seit 2000). bis vor zwei Jahren hat er seine Fußballschuhe noch selbst 
für die Regionalliga-Mannschaft geschnürt, während nebenher ein inzwischen 
abgeschlossenes bWL- und sportmanagement-studium lief. Die rasante 
Entwicklung des Vereins sei im Jugendbereich „noch extremer“ gewesen, 
blickt born jetzt zurück, „wir haben ja erst vor sieben Jahren angefangen, den 
Leistungsbereich aufzubauen.“

inzwischen sind auch alle hoffenheim-teams aus dem nachwuchsleistungszentrum 
– 160 spieler von U12 bis U19 – in ihren jeweils höchsten spielklassen 
angekommen. Vorbei die zeiten, da schon zusammengescoutete Mannschaften 
mit den Dorfvereinen aus der gegend schwer unterfordert waren und nicht 
allzu überhebliche Miene zum skeptisch beäugten Kantersieg machen 
durften. inzwischen sei hoffenheim im Umkreis „ein anerkannter Partner“ 
(born), der auf Kooperation und austausch setze. so liefert ein sogenannter 
„Kinderkoordinator“ auf Wunsch Wochentrainingspläne per E-Mail an die 
Kollegen an der basis, die gerade im unteren Jugendbereich selten über eine 
trainerausbildung verfügen. 

Die talentsichter aus hoffenheim tummeln sich bereits bei den Jüngsten, doch 
erst für die U12 werden spieler konkret kontaktiert und umworben. beim buhlen 
um die großen hoffnungen der älteren Jahrgänge sieht Matthias born seinen 
Verein „jetzt schon auf augenhöhe mit stuttgart, Kaiserslautern und Karlsruhe“, 
den etablierten adressen im Einzugsgebiet, „zumindest bei spielern, die hier 
in der gegend wohnen und noch keinen ortswechsel wollen.“ gerade, berichtet 
der Jugendleiter, hätten sich zwei U17-talente für hoffenheim entschieden, die 
auch offerten aus Karlsruhe und Kaiserslautern hatten. born: „Das sind so die 
kleinen Erfolge. bis vor zwei, drei Jahren war klar: Wenn jemand einen anruf 
aus stuttgart bekam, dann ging der dahin. heute hören sich die spieler unser 
angebot auf jeden Fall erstmal an.“

Es ist ein angebot, das die Jugendlichen auch jenseits des Rasens in die Pflicht 
nimmt. „Wir akzeptieren“, so born, „keinen, der sagt: ich hab’ grad mittlere 
Reife und will jetzt nur noch Fußball spielen. Er muss noch was anderes 
machen wollen.“ Der blick über den tellerrand wird den Vielleicht-mal-Profis 
von morgen in hoffenheim u.a. bei einem breit angelegten „Jung&alt“-Projekt 
im austausch mit einem lokalen Pflegezentrum sowie auch im regelmäßigen 
Kontakt mit behinderten Menschen nahegelegt. Matthias born: „so bekommen 
sie Respekt für die situation, in der sie sich befinden, dass sie auf diesem 
niveau Fußball spielen dürfen.“ Und: „Wenn wir den blick der Jungs zu früh 

auf den Fußball verengen, entwickeln wir nicht die starken Persönlichkeiten, 
die wir haben wollen. Kreative, besondere spieler auf ’m Platz, die zeichnet 
ja nie nur das Fußballerische aus.“ 

Wohin die Reise für den nachwuchs in hoffenheim mit dieser Maxime noch 
gehen kann, hängt nicht zuletzt vom weiteren Fortkommen der Profis ab. 
Jedenfalls ist es laut born „mit sicherheit nicht unser ziel, ausbildungsverein 
für andere zu sein. Wir wollen unseren Jungs den sprung in unseren Profi-
Kader ermöglichen. Und ich denke, dass wir mittelfristig allen, die das zeug 
dazu haben, bei uns eine gute Perspektive bieten können.“ Die schon bald 
auch die 2. Mannschaft sein könnte, die jetzt oberliga spielt und noch Luft 
nach oben hat. als U23 soll sie dann „komplett mit Jungs bestückt sein, die 
bei uns die ausbildung durchlaufen haben.“ 

ob man sich da in hoffenheim ausgerechnet den Karlsruher sc zum Vorbild 
genommen hat? Dort kommt die Regionalliga-Mannschaft des bundesliga-
Rückkehrers immerhin zu 75 Prozent aus dem eigenen nachwuchs. „Jedes 
Jahr schaffen fünf bis sechs a-Jugendliche diesen sprung, das schafft von 
der Quote her kaum ein anderer Verein“, sagt Markus Kauczinski, 37.  
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8 9nach vier Jahren auf schalke hat er vor sechs Jahren als b-Jugend-trainer in Karlsruhe 
angefangen. inzwischen trainiert Kauczinski die U19 und fungiert seit zwei Jahren 
auch als Jugendkoordinator, der beim buhlen um die talente gern mit diesen „harten 
Fakten“ argumentiert, in einem Umfeld, wo „sonst sowieso alle Vereine das gleiche 
erzählen, nämlich dass sie am besten ausbilden. Wir können denen, die in der c- oder 
b-Jugend kommen, sagen: Der Weg lohnt sich. Klar, es wird sich nie für alle erfüllen, 
aber es muss hier auch kein traum bleiben, es ist wirklich möglich.“

zumal die (Profi-)träume in baden nicht in der Regionalliga enden müssen. Mit 
staffeld, Eichner, Freis, Dick und stoll sind immerhin nicht weniger als fünf spieler 
aus dem eigenen nachwuchs im aktuellen bundesliga-Kader vertreten, in den zudem 
weitere aspiranten beim training regelmäßig reinschnuppern. „Die Wege hier sind 
kurz und unkompliziert“, sagt Kauczinski. „Das hab’ ich auch schon anders erlebt. 
Vom Familiären lebt das ganze ja auch, dass jeder jeden kennt und schätzt und man 
keinen termin braucht, um miteinander zu reden.“

allerdings bräuchte der Ksc auch für den Jugendbereich dringend eine bessere 
infrastruktur, „da sind wir absolut nicht erstligatauglich“, bekennt der 
Jugendkoordinator freimütig. „Weil das geld, das zu Uefa-cup-zeiten mal da war, 
einfach nicht investiert wurde in Plätze, Kabinen, Unterkünfte für spieler.“ ab der 
E-Jugend sichten er und sieben seiner Mitstreiter, wo von 30 bis 40 Kandidaten die 

zehn besten übrig bleiben. Und dann immer so weiter. „aber wir holen sie 
alle aus einem Umkreis von 50 bis 60 Kilometern“, sagt Kauczinski, „und 
nicht aus hamburg oder aus dem ausland.“

„sich entwickeln können“ jenseits des ganz schnellen Erfolgs sollen sie 
beim Ksc. Was die Persönlichkeit mit einschließt – wenngleich Markus 
Kauczinski seine skepsis nicht verbergen kann, als wir auf ambitionierte 
Projekte Marke hoffenheim zu sprechen kommen, die den blick auch auf 
Dinge abseits des Fußballs lenken sollen. „Die Realität ist, dass die Jungs 
richtig viel zu tun haben. schule oder ausbildung, die Wege, das training. 
Da bleibt kaum zeit. solche sachen gelten oft der außendarstellung. Den 
bildungsauftrag hat die schule, nicht ich. Klar, wir haben nachhilfeprojekte, 
pflegen engen Kontakt zu schule und Eltern. aber ich sehe die Möglichkeiten 
und auch die aufgabe des Vereins zur Persönlichkeitsentwicklung klar 
begrenzt. Das ist alles sehr eng gestrickt, da hat man kaum chancen 
so viel Einfluß zu nehmen, wie man’s nach außen verkauft. ich versuch 
einfach, aus denen gute Fußballer zu machen.“ Die dann vielleicht 
sogar mal bundesliga spielen. Und womöglich das heimdebüt verlieren. 
Einen „pubertären auftritt“ bescheinigte die sz dem Karlsruher sc nach 
dem 1:2 gegen hannover 96 – eine unverhohlene anspielung darauf, 
dass der Kader des aufsteigers zwar einiges zu bieten haben mag, von 

„wenn wIr Den blICk Der junGs zu früh 

                  auf Den fussball verenGen, enTwICkeln 

   wIr nIChT DIe sTarken persönlIChkeITen, 

            DIe wIr haben wOllen“
„ICh versuCh eInfaCh, 
            aus Denen GuTe fussballer 
    zu MaChen“

einem jedoch bestimmt ganz wenig: Erstliga-Erfahrung. zu wenig zum 

überleben? Der Preis, der zu zahlen ist für gute nachwuchsarbeit, die 

sogar im eigenen Verein ankommt? Markus Kauczinski klingt nicht wie 

ein zweck-optimist mit rosaroter Vereinsbrille, wenn er sagt: „Es wird 

eng, aber ich denk’ schon, dass wir die Klasse halten können. Vor allem, 

weil wir `ne eingespielte Mannschaft haben.“ Und was kann der eigene 

nachwuchs zum Klassenerhalt beitragen? „Da kommt bei allen noch 

was. Die haben ja erst zwei bundesliga-spiele gemacht. Man merkt 

beim christian Eichner schon, dass er jetzt auch mehr aus der abwehr 

rausgeht, um das spiel mit zu gestalten. sebastian Freis ist vom tempo 

her schon sehr gut, muss aber technisch noch reifen. nein, die Jungs 

sind bestimmt noch nicht am Ende angelangt.“

zu Ende ging letzte saison in Freiburg eine trainer-Karriere, die in 

Deutschland einzigartig war und ist, nicht zuletzt weil sie immer mit 

dem schönen Wort vom ersten echten „ausbildungsverein“ verbunden 

bleiben wird. Und vielleicht ist es doch der größte Erfolg von Volker 

Finke, dass selbst die turbulenzen um seinen abgang und die 

anhaltende zweitklassigkeit die Jugendarbeit des sc nicht mehr groß 

erschüttern können. Es steht ja längst alles auf sicheren beinen da unten 

im breisgau: Das schmucke kleine internat für 16 b- und a-Jugendliche; 

ein pädagogisch fundiertes und auch mit entsprechendem Personal 

ausgestattetes ausbildungs-Konzept, das in dieser Form hierzulande nach wie vor 
ziemlich singulär ist und das berühmte zweite standbein neben dem unsicheren  
Fußball sichern soll – sowie neuerdings neben dem regional ausgreifenden 
Förderverein auch eine mit der stadt Freiburg zum 100-jährigen Vereinsjubiläum 
gegründete stiftung, welche die Jugendarbeit künftig zumindest „ein bisschen 
unabhängiger machen“ soll „vom tropf der Lizenzspieler“, wie es Jochen saier, 
29, formuliert. „gerade diese stiftungsgeschichte ist natürlich was für die 
Ewigkeit“, sagt der sportökonom und Leiter des Leistungszentrums, „egal, wie’s 
dem Verein gerade geht. Und das pushen wir auch ganz intensiv, weil aus diesen 
Erträgen jährlich gewirtschaftet werden kann. Die Jugendarbeit wird sich dadurch 
in den nächsten Jahren in der Regel noch nicht selbst tragen. aber wenn wir 
mal einen guten Jahrgang erwischen, gute Verträge machen beim Weiterverkauf, 
dann können wir da schon hinkommen. Jedenfalls wird die Jugendarbeit auf 
diesem niveau weiterlaufen, auch wenn wir noch länger in der 2. Liga bleiben. 
Weil sie uns in der Vereinsphilosophie einfach wahnsinnig wichtig ist.“

Und die Resultate können sich ja auch sehen lassen. Wie schon im Vorjahr zählen 
auch in dieser saison zehn spieler aus dem eigenen nachwuchs zum Profi-Kader, 
wovon schwaab, aogo und Matmour längst „tragende säulen“ (saier) der 
Mannschaft geworden sind. „Da kommen immer wieder ein, zwei pro Jahr, die den 
sprung schaffen“, sagt saier, der seit fünf Jahren im Verein ist. „Deshalb dürfen 
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10 11alsO: naChwuChsarbeIT
ja ODer neIn?
also: nachwuchsarbeit ja oder nein? „Die Frage muss man sich schon stellen“, 
antwortet Markus Kauczinski für den Karlsruher sc. „Wenn ich sehe, dass manche 
Vereine Millionen investieren und dann doch keiner dabei rauskommt, dann hätte ich 
das geld natürlich auch gleich in zwei fertige spieler von draußen investieren können. 
aber ich denke, Jugendfußball muss doch weiter gehen. Wir sind nicht zuletzt für eine 
Region da, als ausbilder im bereich Fußball.“ Jochen saier vom sc Freiburg schlägt 
erwartungsgemäß in eine ähnliche Kerbe. „Wir denken schon, dass wir immer noch 
auf dem richtigen Weg sind, zumindest für den standort Freiburg. Klar, wir wollen 
Profis rausbringen am Ende des tages. aber es ist auch für die Region wichtig, dass 
wir gute Jugendarbeit machen, diese ideelle geschichte. Dass die Jungs, die es bei 
uns dann nicht schaffen, wieder zu ihrem heimatverein zurückgehen können und dort 
ordentlichen Fußball spielen. bisher funktioniert das. Es wird bestimmt nicht leichter. 
aber wir stellen uns der herausforderung und werden beharrlich diesen Weg einer 
nachhaltigen Jugendarbeit weitergehen. Und natürlich ist das auch längst ein image-
Faktor für uns geworden.“ 

wir die Jugendarbeit gerade auch in schwierigen zeiten nicht vernachlässigen.“ 

aber haben die letzten Jahre nicht doch spuren in der außenwirkung hinterlassen? 

„schwierige Frage. Wir locken halt nicht mit geld, sondern haben andere Vorzüge: 

das Umfeld im Leistungszentrum, klasse trainer, eine gute schulkooperation. 

natürlich ist es nicht so, dass die wirklich talentierten Jungs mit 15, 16 „hurra“ 

schreien, wenn wir kommen. aber das tun sie beim Ksc auch nicht. Es ist schon 

ein Kampf um die spieler, auch weil unser Einzugsgebiet nicht ideal ist. Wir sind 

zwar der einzige Profi-Verein in südbaden, aber die anbindung mit öffentlichen 

Verkehrsmitteln ist schlecht hier am Rand des schwarzwalds. ich glaube nicht, 

dass unser Ruf zuletzt gelitten hat. Und unser hauptargument ist immer noch die 

Durchlässigkeit nach oben.“

ganz unten geht es relativ spät los beim sc. Erst ab der U13 wird extern gescoutet, 

eine Konsequenz der „demographischen situation“ (saier). Freiburg ist nun mal 

keine großstadt, und das Umland gibt auch nicht so viel her. höchstens weite Wege. 

saier: „Wir wollen keinen zehnjährigen eine stunde zu uns karren. Diese stunde 

soll er lieber irgendwo kicken. Da entwickelt er sich deutlich besser. zudem machen 

auch andere Vereine hier gute Jugendarbeit. Da macht es wirklich mehr sinn, die 

talente aus Freiburg und näherer Umgebung erst ab dem zweiten D-Jugend-Jahr 

zu uns zu holen.“

Von Jahrgang zu Jahrgang wird dann der Einzugsbereich größer. Und der Kampf 

um die talente härter. „Wenn wir die Jungs erst mal hier haben, dann ist schon 

mal ein großer schritt getan“, weiß Jochen saier. „Wenn sie die atmosphäre 
mitkriegen, die gespräche mit trainern und Pädagogen. Das Problem liegt eher 
darin, sie überhaupt her zu kriegen. aus der Region, klar. aber wenn du mit bayern 
oder dem Vfb konkurrierst, dann sind da auch schon andere gelder im spiel. Und 
da bieten wir auch nicht mit. Wir sagen: oK, wir haben ein stimmiges Konzept, ein 
optimales Umfeld und es gibt auch ein bisschen taschengeld, aber nicht so viel 
wie in hoffenheim oder beim VFb – von bayern ganz zu schweigen. Wir sagen: 
ihr investiert in euch selber, bekommt eine optimale ausbildung – und das geld 
kann später immer noch kommen. Viele Eltern verstehen das schon, dass hier die 
Perspektive wichtiger ist als jetzt mal eben die schnelle Mark einzustreichen.“

Doch welche Perspektive kann eine aufwändige nachwuchsarbeit heute noch haben, 
wenn das liebe geld schon so früh im spiel ist und Vereinstreue wie ein begriff 
aus Uwe seelers Mottenkiste wirkt? Verblasst nicht auch ihr ideeller stellenwert 
zusehends? Was tun, wenn – siehe alte Dame hertha – selbst und vielleicht 
gerade der beste nachwuchs nicht im Verein bleibt, kaum dass die internationalen 
Futtertröge locken (oder auch nur ein bundesliga-Konkurrent)? hat vielleicht 
der glorreiche 1. Fc Köln jüngst mehr als eine kuriose Duftmarke gesetzt? in der 
Domstadt wurden die Jugendtrainer des Vereins sukzessive durch übungsleiter aus 
einer privaten Fußballschule ersetzt, die zufällig von Jürgen glowacz betrieben wird, 
seit gemeinsamen spielertagen intimus von Fc-Präsident Wolfgang overath. Ein 
schelm, wer Pekuniäres dabei denkt. Wie weit weg ist das noch von sponsoren, die 
vielleicht bald darüber befinden wollen, was ein talent ist und was nicht? 

am image arbeiten sie in hoffenheim noch. Da wären erfolgreiche Eigengewächse 
neben Rekord-transfers zumindest nicht von nachteil. „Es gibt ja heute auch 
viele berater, die die spieler dann beraten“, sagt Matthias born mit ironischem 
Unterton zum thema Vereinsbindung. „aber wenn die Entwicklung in die Richtung 
geht, dass wir hier nur ausbilden und kaum noch einer in unseren Profibereich 
will, spätestens dann müsste man das ganze hinterfragen. Wobei ich andererseits 
auch denke, dass die Vereine aus der 1. und 2. bundesliga eine professionelle 
Jugendarbeit leisten müssen, das ist einfach notwendig.“ Und was hält born 
von der Enttäuschung des Weltmeisters buchwald? „Wenn aachen Verträge mit 
ausstiegsklausel macht, dann sollten sie sich nicht darüber beschweren, wenn die 
mal zieht und wir unsere eigenen ziele verfolgen. Das ist legitim. Er ist ja auch ein 
junger spieler, 24, der passt schon rein in unsere Philosophie. im idealfall wäre er 
natürlich schon bei uns ausgebildet worden.“

„wenn wIr DIe junGs ersT Mal 
               hIer haben, Dann IsT sChOn 
     Mal eIn GrOsser sChrITT GeTan“

DaRio Kovacic

[F1 – stURM]

Dave schmucK

[c1 – VERtEiDigER]

DaviD

[a – abWEhR]

DaviD yünDem

[c2 – MittELFELD]

Denis sahin

[E1 – abWEhR]

Dennis

[a – MittELFELD]

DoguKan evligoglu

[F1 – MittELFELD]

DominiK behRens

[g – toRWaRt]

DominiK hinTelmann

[b2 – stURM&MittELFELD]
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zweI experTen –
eIne MeInunG

herr philipkowski, der hsv bekommt die sehr guten, der fc st. pauli 

die guten Talente – und macht aus ihnen richtig gute spieler. eine 

zutreffende beschreibung?

Philipkowski: Wir können nicht aus einem VW- einen Mercedes-Motor machen. 

aber wir profitieren insofern vom hsV, als wir die talente bekommen, die beim 

hsV nicht gebraucht werden. Das bedeutet natürlich nicht, dass wir keine 

talente verpflichten können. Der Unterschied in den spielklassen, sowohl bei 

den Profis als auch in der Jugend, ist allerdings enorm. Wir müssen mit der 

a- und b-Jugend wieder in die bundesliga aufsteigen. Erst dann sind wir 

gegenüber dem hsV wieder zu 100 Prozent konkurrenzfähig.

Der hsv ist also der platzhirsch?

hirte: Platzhirsch ist vielleicht das falsche Wort. Wir haben einfach ganz 

andere Möglichkeiten als der Fc st. Pauli. Unsere Mannschaften spielen in 

den höchsten Klassen, wir haben bereits im aufbaubereich der Jugendarbeit 

Lizenztrainer. Der hsV hat vor drei, vier Jahren die talentförderung für sich 

entdeckt und steckt geld hinein. Wir haben schon vieles richtig gemacht, 

müssen allerdings auch noch an uns arbeiten. Was die Durchlässigkeit nach 

oben betrifft gehörten wir in den letzten Jahren sicher nicht zu den führenden 

Vereinen in der bundesliga. Das muss besser werden.

Philipkowski: Das ist der entscheidende Unterschied. Die Durchlässigkeit beim 

Fc st. Pauli gehört zu unseren stärken. spieler wie christian Rahn, ivan Klasnic, 

zlatan bajramovic oder zuletzt alexander Meier zeigen, dass Jugendspieler 

aus den eigenen Reihen auch den sprung von unserer 1. Mannschaft in 

die bundesliga schaffen und sich dort etablieren können. Der hsV kann da 

lediglich hasan salihamidzic aufbieten. Doch auch infrastrukturell sieht es bei 

uns nicht so schlecht aus: Wir können im nachwuchsleistungszentrum am brummerskamp ganzjährig auf 
einem perfekten Kunstrasenplatz trainieren und wollen noch einen weiteren bauen. Da hat der hsV schon 
größere Probleme. bei Regen werden die Plätze gesperrt und die Jungs müssen auf einem hockeyplatz 
ihre Runden drehen.

vergangene saison hieß es, wenn der aufstieg in die 2. liga gelingt, werde man im 
jugendbereich hoch qualifizierte Trainer einstellen. inwiefern ist dieses versprechen bisher 
umgesetzt worden?

Philipkowski: Für die Versprechen in der letzten saison bin ich nicht verantwortlich. aber ganz klar, 
wir müssen uns im trainerstab der Jugendteams besser aufstellen. Und klar ist auch: Qualität kostet 
geld – und spart welches. Das muss auch der Vorstand verstehen. insofern ist uns der hsV einen 
schritt voraus – sie können ihre trainer besser bezahlen. Wir haben erstmal im unteren bereich drei 
bis vier trainer ausgewechselt, genauso bei der U16. sofern der Verein mitspielt, möchte ich in zwei bis 
drei Jahren den kompletten Jugendbereich mit Lizenztrainern versehen haben. aber noch einmal: Die 

trainerfrage wird über das geld entschieden. Ein trainer der c-Jugend, dessen Mannschaft 

in der Regionalliga spielt, trainiert vier Mal pro Woche, ist am Wochenende einen tag mit 

seiner Mannschaft unterwegs und wird zusätzlich von mir zum scouten verdonnert, weil wir 

keine eigene scouting-abteilung haben. Das ist ein aufwand, der bezahlt werden muss.

stierkampfatmosphäre – Fehlanzeige. Einzig das durchs Lokal dröhnende zischen und 

brummen eines Espressoautomaten bringt Markus hirte und Joachim Philipkowski für 

Millisekunden aus dem Konzept. Der eine entschuldigt sich dann beim anderen – er sei 

ihm ins Wort gefallen.
 
herr hirte, wie viele Talente haben sie herrn philipkowski denn deshalb schon vor 

der nase weggescoutet?

hirte (lacht): Es ist wichtig einen offenen und ehrlichen Umgang miteinander zu pflegen. 

Wenn wir entscheiden, dass beispielsweise U15-nationalspieler Robert Labus interessant 

für uns ist, dann rufe ich Piepel an und sage: „Pass auf, wir sind an Robert Labus interessiert.“ 
Der Umgang muss fair sein. Und letztlich entscheidet sowieso der spieler, wo er für sich die 
bessere Perspektive sieht. 

Philipkowski: Wir bauen ein vernünftiges Verhältnis auf. aber eine Kooperation kann es nicht 
geben – wir sind Konkurrenten. ich habe alles versucht, um Robert Labus zu halten. aber 
ganz ehrlich: Mir als Fußballer – und nicht als Vereinsvertreter – hätte es leid getan, wenn 
Robert weiter bei uns in der Regionalliga gespielt hätte. Das wäre für seine Entwicklung tödlich 
gewesen.

als wir Robert labus nach seinen Träumen als fußballer befragt haben, antwortete er, 
mit dem fc st. pauli in der 1. bundesliga spielen zu wollen.

Philipkowski: Dann holen wir ihn zurück. Wir müssen in die bundesliga aufsteigen. Dann hat 
der hsV ein Problem. Wir werden um Robert kämpfen.

DuKi aKsenTijevic

[c2 – MittELFELD]

eKin yilmaz

[F1 – stURM]

elvis oDuRo

[c2 – stURM]

emRe KaRaguel

[D1 – abWEhR]

enzo

[E1 – MittELFELD]

eRciyes

[E1 – MittELFELD]

eRcuT eRsu

[E1 – MittELFELD]

emiR

[a – stURM]

eRDogan pini

[b1 – stURM]
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Jetzt scheint die Luft ja fast elektrisiert. Doch als Kampfansage scheint 
Kollege hirte die äußerung nicht zu verstehen. Er lässt den Löffel im 
cappuccino seine Runden drehen, richtet dann einen fragenden blick an 
uns. Verbale Retourkutsche: Fehlanzeige. nächste Frage.

wollen die jungen spieler heute lieber mit einem verein 
kontinuierlich wachsen, statt viel zu wechseln? vor nicht allzu 
langer zeit bekam man den eindruck, die jungen spieler wollten 
um jeden preis nach oben und das große geld verdienen.

hirte: Die jungen spieler wollen immer noch schnell nach oben. Es 
wäre ja auch schlimm, wenn nicht. Dennoch ist es ein höllentempo für 
einen a-Jugendlichen, in der bundesliga zu spielen. Deshalb werden 
die Entwicklungssprünge aufeinander abgestimmt. Wir haben zur zeit in 
der bundesliga fast schon einen Jugendwahn – das ist einerseits gut, 
andererseits ist der Erwartungsdruck an die nachrückenden riesengroß. 
„Wenn ich mit 18 Jahren nicht in der bundesliga, mit 19 Jahren nicht 
bei Real Madrid spiele, dann ist der zug abgefahren, dann habe ich 
versagt.“ Das sind Dinge, die in den Köpfen der jungen spieler vorgehen. 
genauso ist es mit dem geld. aber wenn ich als Jugendspieler schaue, 

wo ich 50 oder 100 Euro mehr im Monat verdiene, habe ich quasi schon mein todesurteil unterschrieben. 

Wir Vereinsverantwortlichen müssen stabile strukturen schaffen.

Philipkowski: Es ist wichtig, spieler auszubilden, die auch charakterlich stark genug für das Profigeschäft 

sind. an den sehr charakterstarken beißt du dir manchmal die zähne aus – aber diese spieler schaffen es 

in der Regel auch nicht. andererseits sind es natürlich genau diese typen, die das trainerdasein interessant 

machen. Du siehst Potenzial und willst den spieler erreichen. Das ist nicht immer so einfach, wie man sich 

das vorstellt.

beschränkt sich der hsv bei der sichtung von Talenten auf das regionale umfeld, oder werden die 

fühler auch in andere bundesländer ausgestreckt? gerade bei werder bremen, hannover 96 oder 

wolfsburg werden sehr gute fußballer ausgebildet.

hirte: Es macht keinen sinn bereits im E-Jugendalter national nach talenten zu suchen. Die Kinder 

brauchen die bindung an die Familie und ihr zuhause. Da ist es ganz logisch, dass die Kids auf dem 

bolzplatz um die Ecke und im Dorfverein Fußball spielen. Das ist auch gut so. Wir sehen die Jungs dann bei 

auswahlturnieren. Da überlegt man sich natürlich schon, ob das nicht ein talent wäre, das man im internat 

des hsV unterbringen möchte. ab der c- und b-Jugend schauen wir uns auch überregional um, bis hin zur 

a-Jugend, wo dann bereits national und international gesichtet wird.

Philipkowski: Das Wichtigste, unabhängig vom alter, ist es, die talente in den 
höchsten spielklassen trainieren und spielen zu lassen. nur das bringt einen spieler 
auch weiter.

sportkommentatoren und pressestellen bemühen bei einsätzen von jungen 
spielern in den profiteams gerne die floskel vom Talent aus den eigenen 
Reihen. oftmals wechseln die spieler aber erst in der a-jugend zu einem 
bundesligisten, spielen dort zwei jahre und werden dann verkauft. lügen sich 
die vereine da nicht in die eigene Tasche?

hirte: natürlich wäre es ideal einen E-Jugendlichen im eigenen Verein bis in den 
Profikader begleiten zu können. Die Realität sieht aber anders aus. Jeder Verein hat 
sein Einzugsgebiet, je nach spielklasse. Mit sieben oder acht Jahren spielen die Kinder 
noch bei tUs ottensen 05, wechseln dann auf grund der höheren spielklasse zu altona 
93, gerade noch bequem mit dem bus zu erreichen. Und für die mit viel talent ist der 
nächste schritt dann der Fc st. Pauli oder der hsV. Wenn die spieler in der b-Jugend 
in den Verein kommen und es von dort in den Profikader schaffen, dann, denke ich, 
kann man auch davon sprechen, ein eigenes talent eingesetzt zu haben.

Philipkowski: Man muss die spieler schon mindestens zwei bis drei Jahre trainiert 
haben, damit man sich das attribut „eigene Jugend“ auf die Fahne schreiben kann.

Wie beim happy End eines kitschigen hollywoodfilms, bitten wir die beiden Experten 
auf einer verwitterten holzbank, draußen, „Unter den Linden“ zu einem abschlussfoto. 
sie lächeln wie zwei Lausbuben, als hätten sie uns mit Freuden einen strich durch 
die Rechnung gemacht. Wir haben es euch gezeigt. als wollten sie mit dem Klischee 
der stadtrivalen aufräumen und uns bitter auflaufen lassen. aber wie es so ist im 
Journalismus – die autoren haben das letzte Wort:
Vielen Dank für das gespräch.

fabian büRgeR

[D1 – toRWaRt]

fabian wiecK

[b2 – DEFEnsiVEs MittELFELD]

faRuK 

[D2 – toRWaRt]

faTih ayTeKin

[F2 – MittELFELD]

joe waRmbieR

[b1 – abWEhR]

fReDeRico basTeK

[D1 – MittELFELD]

fiRaT eRDogan

[D1 – MittELFELD]

fRancis 

[D2 – MittELFELD]

fRanK RonsTaDT

[E1 – MittELFELD]
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naChwuChsarbeIT
stimmt ihr zu, dass die arbeit mit und an den jugendlichen ein 
wichtiges fundament für einen verein wie den fc st. pauli ist?
 
carsten Pröpper: Die Jugendförderung hat einen großen stellenwert, weil wir 
nicht das geld haben gute spieler zu kaufen. außerdem müssen wir spieler 
ausbilden, um sie vielleicht unter wirtschaftlichen aspekten wieder verkaufen 
zu können.

Fabio Morena: gerade ein Verein wie der Fc st. Pauli, der nicht über die 
Finanzen verfügt, muss möglichst viele spieler gut ausbilden, um sie schnell 
an die erste oder zweite Mannschaft ranzubringen. in den letzten Jahren 
hat man beispielsweise beim Vfb stuttgart gesehen, was es bedeutet, in die 
Jugendarbeit zu investieren und was sich daraus entwickelt. nun ist der Vfb 
natürlich einer der führenden Vereine in Deutschland was die Jugendarbeit 
angeht...

holger stanislawski: ist doch scheiße, bringt doch alles gar nichts.

Der Teamchef schmunzelt über seinen einführenden spruch. nicht 
ahnend, dass auch dieser standpunkt tatsächlich in diesem magazin 
beleuchtet wird. 

bausTelle stanislawski: nee, im Ernst: Du musst zusehen, dass du junge Leute langfristig an den Verein bindest. 
Denn wenn sie sich durchsetzen sollten, wirst du sie nicht mehr lange halten können. nach einer guten 
ausbildung müssen wir versuchen, noch ein oder zwei Jahre was von ihnen zu haben. Deshalb haben 
wir Jonathan bourgault bis 2010 an uns gebunden und auch Ömer sismanoglu und Davidson Drobo-
ampen werden bei uns Fortsetzungsverträge erhalten. insgesamt müssen wir darauf achten, dass wir 
noch mehr Leuten zum Durchbruch verhelfen können. Da müssen alle trainer immer gleichzeitig den 
überblick haben, ob und wo sich da jemand hervortut. 

gab es in dieser hinsicht in den letzten jahren Defizite?

stanislawski: absolut. Das muss man klar so sagen. Wir haben im letzten Jahr im Jugendbereich nicht 
so gut gearbeitet, wie wir uns das alle erhofft hatten. Das soll nicht an einer Person festgemacht werden, 
das liegt natürlich auch an Umständen, die da bisher herrschten. Wir hätten da nachhaltiger arbeiten 
können. Wir hoffen jetzt, das in diesem Jahr mit einer Umstrukturierung im trainerbereich, aber auch in 
der Führung des Jugendbereichs, hinzubekommen. ich glaube, wir sind auf einem guten Weg.

was für spezifische Reizpunkte kann ein verein wie der fc st. pauli, auch im wettbewerb mit 
den finanzstärkeren norddeutschen clubs, setzen?

stanislawski: Wir können uns ja mit den großen gar nicht messen. in Wolfsburg haben sie beispielsweise 
gerade für vier Millionen Euro das Jugendhaus umgebaut. Dort arbeiten zwanzig Festangestellte 
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im Jugendbereich. Das werden wir auf absehbare zeit nicht wuppen. 
Diesbezüglich können wir uns also nicht mit solchen Vereinen vergleichen. 
Wir müssen eine eigene Philosophie entwickeln. Da geht es vor allem um 
ein eigenes spielsystem und die Durchlässigkeit in die oberen teams. Diese 
transparenz und diese chance haben wir vielen anderen Vereinen voraus.

sagen das nicht erst mal alle vereine?

stanislawski: Wir wollen beständig unsere 18 gestandenen Profis mit 
jungen, ambitionierten spielern ergänzen. Dies ist ein großer Vorteil, den 
wir weiterführen und weiterleben müssen. Dazu gehört natürlich, dass die 
spieler schon in jungen Jahren gut ausgebildet werden. im oberen bereich, 
bei der U23 und der ersten Mannschaft haben wir nicht die zeit, talente 
noch drei, vier Jahre auszubilden. ist dies allerdings geschehen, können wir 
ohne sorge schon 18- oder 19-jährige Jungs in den Kader einbauen.

gibt es da aktuell beispiele?

stanislawski: Die Entwicklung von Jan-Philipp Kalla, Jeremy Karikari und 
Jonathan bourgault ist erst mal erfreulich. spieler wie Ömer sismanoglu 
waren in der Vorbereitung erfolgreich, brauchen aber noch ein wenig zeit.

was ist aus spielersicht ausschlaggebend, um sich für einen verein 
zu entscheiden?

Morena: Für spieler ist es wichtig, dass ein club seiner Philosophie treu 
bleibt. besonders durch seinen ganzheitlichen ansatz kann der Fc st. 
Pauli Pluspunkte bei den jungen spielern sammeln. Denn Jugendliche 
brauchen eine persönliche, individuelle Unterstützung. Und das auch im 
alltag, abseits des trainingsplatzes. große Vereine lassen das oft außer 
acht und geben sich damit zufrieden, wenn sich aus jedem Jahrgang ein 
spieler herauskristallisiert, der es dann in die erste Mannschaft schafft. 
Dabei vergessen sie meistens, dass zwanzig andere auf der strecke bleiben. 
Und das dann manchmal auch in der persönlichen Entwicklung. ich hab 
das selber beim Vfb stuttgart erlebt. Da gibt man sich zufrieden, wenn in 
einem Jahr Kevin Kuranyi einschlägt und im nächsten Mario gomez. aber 
was passiert mit den restlichen spielern?

sind das auch die Themen, die im präsidium besprochen werden, 
wenn es um eine ausbildungs-philosophie geht, die ja nach aussagen 
des präsidenten corny littmann ein wichtiger bereich werden soll?

Pröpper: natürlich geht es im Präsidium darum, die Voraussetzungen zu 
schaffen. Wir müssen die Jugendmannschaften wieder in die ersten Klassen 
bringen. Wir haben ja eben über anreize gesprochen. Und wenn wir 
Jugendliche holen wollen, dann müssen wir oben mitspielen.

Dementsprechend begegnet ihr auch den Trainern und gebt dies als 
zielvorgabe aus?

Pröpper: Mittelfristig schon. Die Distanz zwischen a-Jugend und den 
seniorenteams darf nicht zu groß werden. 

insgesamt stellt sich ja immer wieder heraus, dass die nachwuchs-

ausbildung ein hoch komplexer und auch teurer bereich ist. lohnt sich der aufwand wirklich oder 
sollte man lieber das geld nehmen und in der winterpause noch ein, zwei spieler kaufen?

stanislawski: geld für die arbeit mit Jugendlichen in die hand zu nehmen, lohnt sich immer. Es gibt 
ja auch kaum noch bolzplätze. als Verein im Profifußball ist es meiner ansicht nach Vorschrift, 
Jugendleistungsmannschaften zu unterhalten. Wenn unser ziel wäre, in der oberliga zu spielen, dann 
müsstest du dir den stress nicht machen. Es kommen immer situationen auf einen zu, in denen man das 
geld lieber anders investieren würde. gerade in wirtschaftlich schlechten zeiten. aber generell führt kein 
Weg an der Jugendarbeit vorbei. 

bietet der Druck in der 2. liga überhaupt die möglichkeit, junge Talente ins Team zu integrieren 
und aufzubauen?

stanislawski: Ja, das ist unser anspruch. nicht zuletzt weil wir einen dünnen Kader haben. Wenn wir starke 
Jungs bemerken, dann wollen wir die auch hochziehen. Letztes Jahr haben wir es mit Karikari erlebt: Er 
wurde in gladbach ins kalte Wasser geschmissen und hat sich freigeschwommen. trotzdem brauchen die 
Jungs zeit. Die kommen nicht gleich um die Ecke geschossen und machen 30 spiele in der saison. Viel 
wichtiger ist, das sie dabei sind, trainieren und die ganze atmosphäre im Umfeld mitbekommen. Und sie 
werden auch ihre Einsatzzeiten bekommen. 

gibt es eigentlich einflussmöglichkeiten seitens der profis, positiv auf die nachwuchsarbeit 
einzuwirken?

Morena: Wir haben in den letzten Jahren bereits mit den Patenschaften begonnen. Da werden tipps 
gegeben und wir stehen Rede und antwort. bisher waren immer drei bis vier spieler einem Jugendteam 
zugeordnet. Wir sind dann mal beim training vorbeigekommen und haben auch schon mal Pizza zusammen 
gegessen. Das sind schon identitätsstiftende Momente für die Jugendlichen. Darüber hinaus gibt es wohl 
wenig Möglichkeiten, Einfluss zu nehmen.
 
Das ist im präsidium anders. was wird unternommen, um die nachwuchsarbeit auf das 
nächsthöhere niveau zu hieven?

Pröpper: Die sportliche infrastruktur am brummerskamp muss den Vorschriften des DFb entsprechen. Daran 
arbeiten wir ebenso wie an der besetzung der Positionen im Verein. Dies sind zwei wesentliche Faktoren, 
um die Jugendarbeit nach vorne zu bringen. Und dann müssen wir uns in der Freizeit auch mal sehen 

lassen. schließlich möchte man sich den einen oder anderen spieler 
auch mal anschauen.

Das hört sich ziemlich schematisch an.

Pröpper: Es sollte jetzt nicht generell der Eindruck entstehen, dass 
wir nach dem aufstieg das geld hätten, alle Defizite auf einmal zu 
beheben. Das wäre unrealistisch. immerhin haben wir jetzt einen 
scout für den Jugendbereich eingestellt. in diesem zusammenhang 
muss man ja auch sehen, dass uns selbst im Profibereich eine 
scoutingabteilung fehlt. Das steht auch noch an. 

stanislawski: Was carsten sagt, ist völlig richtig. Viele denken: die 
sind jetzt in der 2. Liga und können mit geld rumaasen, 25 scouts 
einstellen und schon kommen neue talente um die Ecke. Dem ist nicht 
so. Wichtiger ist die Durchführung des regelmäßigen talenttrainings. 
sollten wir ein paar Jahre in der 2. Liga spielen, kann man sich 
gedanken über zwei hauptamtliche scouts machen. Die wären dann 
auch das ganze Jahr in norddeutschland zur sichtung unterwegs.

ist die sichtung in verbindung mit einer scouting-Datenbank 
nicht auch ein wichtiges, bisher kaum verfolgtes Thema für die 
profiabteilung, herr pröpper?
 
Pröpper: auch daran arbeiten wir derzeit. Mit der Verpflichtung von 
carsten Wehlmann werden wir auch ein scouting-system einführen. 
aber das braucht ebenso geduld. Es werden ja auch Leute benötigt, 
die so ein system pflegen.

auch ohne scouting ist ein spieler wie jonathan bourgault bei 
st. pauli gelandet. wie konnte das passieren?
 
stanislawski: Der berater von ive sulentic, einem ehemaligen spieler 
aus Kanada, rief an und sagte: „ich habe hier einen starken Jungen, 
guck dir den mal an.“ Und jetzt freuen wir uns, dass er vertraglich 
noch drei Jahre an uns gebunden ist. normalerweise kriegst du 
solche spieler als Fc st. Pauli gar nicht. Das ist wie in der ersten 
Mannschaft: Du musst versuchen, spieler zu überzeugen, obwohl 
sie hier auf 10.000 Euro verzichten müssen. in solchen gesprächen 
kommen dann die ganzen weichen Faktoren zum tragen: die stadt, 
der tolle club, ein wildes stadion und natürlich die tollen Fans. 
trotzdem ist das nicht immer einfach, gerade auch Eltern gegenüber, 
diese Philosophie zu verkaufen. 

gibt es überhaupt argumente, die eltern, berater oder  
spieler davon überzeugen können, sich für den fc  
st. pauli zu entscheiden? mit einer bewerbung des nach-
wuchsleistungszentrums zur Dfb-eliteschule vielleicht?

Pröpper: Mir sagt der begriff jetzt nicht so viel... aber grundsätzlich 
scheitert das ja an der infrastruktur und mal wieder an dem 
finanziellen Rahmen.

Morena: in erster Linie geht es ja um den sprung in die erste 

Mannschaft. Der ist hier natürlich einfacher zu bewältigen als beim hsV. Mit dem Druck, gleich international zu 

spielen, ist es für nen Jugendspieler natürlich viel schwieriger Fuß zu fassen. Dementsprechend ist die sportliche 

Entwicklung für einen Jugendspieler beim Fc st. Pauli einfach besser. 

stanislawski: im Moment hat der hsV einen großen Vorteil, da alle Jugendmannschaften in der höchsten Klasse 

spielen. Für uns ist es zwingend notwendig, dass wir auch dort landen. im nachgang sehe ich aber einen riesigen 

Vorteil bei uns. Es kommen beim hsV zwar spieler wie sidney sam, Maxim choupo-Moting (der übrigens aus der 

st. Pauli-Jugend stammt – anmerk. d. Red.) oder änis ben-hatira in der Vorbereitung zum Einsatz, entscheidend 

ist aber wie häufig sie über die gesamte saison spielen. 

und wenn sie das nicht tun, greift st. pauli zu?
 
stanislawski: generell ist das Verhältnis zum hsV sehr gut. Mit Dietmar beiersdorfer treffe ich mich regelmäßig. 

Dort tauscht man sich dann zwar nicht über a- und b-Jugendliche aus, aber vielleicht über spieler, die den 

nächsten schritt machen müssen. Und zwar nicht in der Regionalliga, sondern in der zweiten Liga. Dann stellt sich 

die geldfrage. Ein benny Feilhaber war für uns beispielsweise schlicht nicht finanzierbar. 

wie wichtig ist die zusammenarbeit mit der afm, die ja als eine abteilung des vereins die 

nachwuchsförderung in einigen projekten finanziell unterstützt?

Pröpper: Der sportliche bereich und die Kosten, die dort entstehen, sind natürlich eigentlich aufgabe des Vereins. in 

den letzten Jahren konnten aber viele Dinge im sozialpädagogischen und infrastrukturellen bereich kaum gewuppt 

werden. insofern ist die aFM sehr hilfreich. Wir sind sehr froh, dass wir die aFM haben. 

Dennoch scheinen alle bemühungen derzeit noch nicht auszureichen, um den gängigen slogan vom 

„ausbildungsverein“ für den fc st. pauli in anspruch zu nehmen.

stanislawski: Wir schaffen gerade die Voraussetzungen. Wir leben einfach von der hand in den Mund und müssen 

aufbauarbeit leisten. Das fordert viel aufwand und viel Einsatz. Wir werden jetzt bestimmt nicht gleich fünf spieler 

rausbringen, die sich im zweitligakader durchsetzen. aber ganz ehrlich: wir haben auch keinerlei bauchschmerzen 

dabei, einen bourgault, Kalla oder Karikari von anfang an spielen zu lassen. Das ist auch gut, wenn die sich von 

erfahrenen spielern mitziehen lassen. carsten und ich haben uns ja auch an einem hollerbach oder schlindwein 

gesteigert...
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Der plan b

Der Plan a wäre Mark hinze natürlich am liebsten: in st. Paulis b-Jugend möglichst schnell 
den Durchbruch schaffen, sich für die Profis empfehlen und dann eine steile Karriere im 
bezahlten Fußball starten. seit zwei Wochen steht der 16-Jährige aber in der Poststelle 
des hamburger handels-hauses gebr. heinemann. stempeln, sortieren, Kuverts zukleben 
– „einen Eindruck von der Firma bekommen“, wie er sagt. Denn die nächsten drei Jahre 
wird Mark nicht nur weiter auf dem Platz ausgebildet, sondern parallel beruflich zum groß- 
und außenhandelskaufmann. sein zweites standbein, falls es im zentralen Mittelfeld nicht 
klappen sollte. 

Mark ist einer von 81 Jugendlichen, die bei gebr. heinemann eine Lehre absolvieren. 
„ohne st. Pauli hätte er eine absage von uns bekommen, denn eigentlich braucht man 
für seine ausbildung abitur“, sagt birgit schwedler, Referentin für Personalentwicklung 
im Unternehmen. Doch durch die Partnerschaft im Rahmen der ausbildungsbörse 
des Vereins bekam hinze die chance zu einem bewerbungsgespräch. im gepäck hatte 
er ein Empfehlungsschreiben des Vereins. „Das hat uns überzeugt. Mark ist weiter als 
gleichaltrige, ein teamplayer und spricht in seinem alter schon verschiedene sprachen.“ 
nach der Poststelle warten stationen im Einkauf und Vertrieb des Unternehmens auf Mark. 
in mehr als siebzig Ländern betreibt gebr. heinemann unter anderem Flughafen-shops. 
Dann muss Mark sich in Polen, Russland oder spanien zu verständigen wissen. sollte 
jedoch ein wichtiges Pflichtspiel seiner Mannschaft anstehen, wird er freigestellt. „Das ist 
der Deal mit dem Fc st. Pauli“, erklärt Frau schwedler.

„Ein gutes beispiel für die grundidee der ausbildungsbörse“, findet claus teister, 
sozialpädagoge des Vereins und Leiter des Jugendtalenthauses. Er rief das netzwerk ins 
Leben, um der ausbildungsphilosophie des Fc st. Pauli gerecht zu werden. „Es geht uns um 
den spieler als Persönlichkeit. Da zählt nicht nur die Leistung auf dem Platz, sondern auch die 
Fähigkeit, Verantwortung für sich selbst und andere zu übernehmen.“ so sind psychologische 
tests bei der agentur für arbeit, persönliche gespräche und bewerbungstrainings für alle a- 
und b-Jugendspieler beim Fc st. Pauli Pflichtveranstaltungen. Wer nicht mitzieht, bekommt 
die Konsequenzen zu spüren. „Dann gibt es halt mal eine Woche bedenkzeit auf der bank“, 
so teister, „die berufliche ausbildung ist uns genauso wichtig wie jede trainingseinheit.“ 
im gegenzug bekommen die Unternehmen in der ausbildungsbörse motivierte bewerber 
aus dem nachwuchskader vermittelt. 

inzwischen stellen neben gebr. heinemann die haspa, saga gWg, blohm&Voss sowie die 
hochbahn Praktikums- und ausbildungsplätze zur Verfügung. Wichtig ist allen beteiligten, 
dass die Young Rebels im grundsatz genauso behandelt werden wie andere bewerber. Um 
die Vermittlungsquote noch zu verbessern, wird die aFM ab herbst eine teilzeitstelle für 
die ausbildungsbörse finanzieren. so sollen weitere betriebe dem netzwerk beitreten und 
die spieler bei ihren bewerbungen professionell gecoacht werden.   

Eine investition, die sich in den augen von Fabio Morena rechnet. „so kann der Verein 
Pluspunkte bei Jugendspielern sammeln und sie an st. Pauli binden. große clubs lassen 
solche sachen meist außer acht und sind zufrieden, wenn sich aus jedem Jahrgang ein 
spieler herauskristallisiert“, so der Kapitän der zweitliga-Mannschaft. Die große Masse 
der Jugendspieler stünde plötzlich im Regen, wenn der Verein keine sportliche Verwendung 
mehr für sie hätte (siehe interview seite 18-21). auch Mark weiß, wie schnell sich das 
blatt im Fußball wendet. „Mein ziel ist es zwar schon immer gewesen, mit Fußball mein 
geld zu verdienen, aber die ausbildung hält mir den Rücken frei“, sagt einer, der mit 
seinen 16 Jahren in der tat sehr abgeklärt wirkt. Und dann gibt es noch einen kleinen 
hieb Richtung Verein: „Eigentlich traut man st. Pauli so eine aktion gar nicht zu.“ Es gibt 
noch viel zu lernen.
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maRen hübneR

[b-MäDchEn – LinKEs MittELFELD]

maRlo sTeinecKe 

[c2 – MittELFELD]

maRlon

[a – MittELFELD]

maRlon behpouR

[F2 – MittELFELD]
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jugenDTRaineR – fussballlehReR im spagaT
gegenwärtig sind die wenigsten der trainer im Jugendbereich des Fc st. 
Pauli mit einer a-Lizenz auf den Plätzen am brummerskamp unterwegs. 
ganz sicher ist der besitz der Lizenz keine auflage wie etwa im Profibereich 
– doch Qualität attestiert sie allemal. Das weiß auch Joachim Philipkowski, 
der das komplette trainergespann in zwei bis drei Jahren mit einer a-Lizenz 
ausgestattet sehen will, aktuell aber vor allem ein zentrales Problem sieht: 
„Die Finanzierung und honorierung der trainer im Jugendbereich ist zur 
zeit nicht ausreichend“. Philipkowski fordert die Dokumentation von 
trainings- und spielbeteiligung aufgedröselt in Minuten, aufstellungen 
über spielerpositionen sowie die Protokollierung der trainingspläne inkl. 
kleinerer skizzen. Es müssen also nicht nur spieler ausgebildet, sondern 
auch Daten gepflegt werden. Ein sinnvoller spagat?

ab der laufenden saison wird es immer dienstags von der U10 angefangen, 
bis hin zur U19 ein Koordinationstraining geben, für das speziell zwei 
Fachleute eingestellt wurden. „Dort sollen Leistungstests durchgeführt 
werden, die schnelligkeit, beweglichkeit und ausdauer dokumentieren. ich 
muss zu jeder zeit wissen, wie fit meine spieler sind. Qualitätssteigerung 
durch Dokumentation und Kommunikation ist das a und o“, so Philipkowski. 
Das klingt nach einer relativ hohen belastung für die trainer. hinzu kommt, 
dass der aufgabenbereich der Jugendtrainer auch das scouting umfasst. 
Mittelfristig scheint es daher sinnvoll, dieses in eine eigene abteilung 
auszugliedern. „natürlich habe ich ein scouting-Konzept, das vor allem 
personell noch ein bisschen anders aussieht. aber zur zeit fehlen mir einfach 
die gelder“. 

DuRchlässigKeiT – mehR als ein KonzepT?
Die individuelle Förderung von talenten sieht auch das trainieren und 
spielen in höheren Jahrgängen vor. Ein spieler aus der eigentlich jüngeren 
b-Jugend trainiert schon mal bei den a-Jugendlichen mit, genauso wie ein 
a-Jugendlicher zu Einsätzen im U23-team kommt. Die Durchlässigkeit muss 
für die spieler in allen bereichen gegeben sein, gerade weil das Konzept 
der Durchlässigkeit nach oben immer noch ein aushängeschild des Vereins 
ist. auch deshalb konnte man zuletzt ein talent wie sinan bozan aus der 
Jugend von Werder bremen verpflichten. nichtsdestoweniger muss die 
Priorität sein, in den kommenden Jahren mit der b- und a-Jugend wieder in 
die bundesliga aufzusteigen. nur dann kann es dem Fc st. Pauli gelingen, 
auch vielversprechende talente wie den U15-nationalspieler Robert Labus 
zu halten, der inzwischen zum hsV wechselte. ganz deutlich wird Joachim 
Philipkowski bei seiner Definition von Durchlässigkeit: „Der sportlichen 
transparenz muss immer auch ein intaktes Kommunikationsnetz an die 
seite gestellt werden. nur so schafft man für die talente gut funktionierende 
Voraussetzungen mit Perspektive.“

nachwuchsleisTungszenTRum (nwlz) 
bRummeRsKamp – ausbau auf hohem niveau
bereits in der letzten saison bestand das trainingsgelände 
am brummerskamp den großen „Rüssmann-check“ (siehe 
ausgabe herbst 2006). Für die laufende saison hatte der 
Fc st. Pauli eine Reihe kleinerer Versäumnisse aufzuholen, 
um die Lizenz-auflagen in der Kategorie ii zu erfüllen. Das 
areal wurde mit sechs zusätzlichen containern ausgestattet, in 
denen zukünftig sowohl die medizinische abteilung als auch 
die Physiotherapeuten hand anlegen werden. Darüber hinaus 
wurden büros für die sportliche und administrative Leitung 
des nWLzs sowie ein trainerbesprechungsraum eingerichtet. 
auch auf das grün erstreckten sich einige auflagen. Der 
naturrasenplatz wurde auf die vorgeschriebene Mindestgröße 
erweitert. Das größte Projekt jedoch stellt die Umgestaltung 
der Kunstrasenfläche dar. hier entschied sich der Verein für die 
ausweitung der bisherigen spielfläche von 120m x 80m auf 
zwei separate Felder à 100m x 70m. insgesamt stünden den 
talenten dann drei spiel- und trainingsplätze zur Verfügung. 
Ursprünglich war geplant, ein weiteres anliegendes grundstück 
hinzuzukaufen, auf dem eine ähnlich große Fläche entstehen 
sollte. zwar scheiterten diese Pläne an den geforderten 
grundstückspreisen, alles in allem aber bleibt das nWLz am 
brummerskamp ein Kronjuwel aus Erstligazeiten.

jugenDTalenThaus – home of young Rebels
seit der Einweihung des Jugendtalenthauses vor gut 
drei Jahren hat sich die Einrichtung als ein wichtiges 
integrationsinstrument für Jugendspieler beim Fc st. Pauli 
etabliert. Derzeit wohnen neben dem oben erwähnten sinan 
bozan auch Jonathan bourgault, Mert Özel sowie christian 
schau im talenthaus. nach ablauf der Wechselfrist im herbst 
soll auch der fünfte Platz belegt werden. Wichtig innerhalb 
des ausbildungskonzepts war immer schon das gleichgewicht 
aus fußballerischer Erziehung und schulischer sowie sozialer 
Entwicklung. Mit der fest etablierten hausaufgabenbetreuung 
konnte man in den letzten Jahren die Jugendlichen adäquat 
unterstützen. claus teister, Leiter des Jugendtalenthauses, 
geht mit seiner Philosophie noch einen schritt weiter und plant 
die Kooperation mit einem nachhilfeinstitut „Wir wollen uns 
durch die zusammenarbeit mit einem nachhilfeinstitut auch 
in diesem bereich weiter professionalisieren“, erklärt der 
sozialpädagoge den geplanten schritt. insgesamt betreut 
teister zur zeit acht spieler. Vier weitere Jugendliche sind 
sogenannte ‚tagesspieler‘, die nach der schule oder der 
ausbildung zum Essen sowie zur schulischen betreuung 
kommen und später von dort aus zum training fahren. Damit 
zu beginn der saison auch im haus alles vorbereitet ist, wurde 
das objekt für gut 15.000 Euro renoviert. 

DIRK MARTEN [TRAINER E1] FATIH ERGUEN [TRAINER C2]

GUIDO STENDEL [TRAINER F2]

IVO HOIN [TRAINER D1]

JÖRN GROSSKOPF [TRAINER A1]

MAIK PETERS [TRAINER E2]

RENE ZYMIERSKI [TRAINER F1]

HARTMUT GIENCKE [TRAINER G1]

HARTMUT WULFF [TRAINER B1]

Personell verändert. Konzept entwickelt. auflagen erfüllt – doch 

die schere von anspruch und Wirklichkeit scheint sich auch in 

dieser saison nicht schließen zu lassen. nach dem aufstieg aus der 

Regionalliga kann sich der Fc st. Pauli noch nicht mit den umliegenden 

etablierten bundesligisten messen. Eine Konkurrenzsituation kann nur 

dann entstehen, wenn der Verein weiterhin innovative pädagogische 

und sportliche Konzepte entwickelt und den Jugendspielern, Eltern 

und beratern anbietet. Dazu gehört es, aushängeschilder wie die 

Durchlässigkeit zu pflegen und neue Konzepte wie ein eigenständiges 

scouting-system schnell zu realisieren. Die Vergrößerung des nWLzs, 

das Jugendtalenthaus sowie die ausbildungsbörse zeigen, dass der Fc 

st. Pauli dazu in der Lage ist. nur so werden junge talente verstehen, 

warum sie für eine ganzheitliche ausbildung kurzfristig auf das schnelle 

geld verzichten sollen.

max wasKow

[D1 – MittELFELD]

meRT

[a – abWEhR]

meRT eRDal

[F1 – MittELFELD]

meRT gungöR

[E1 – MittELFELD]

mehmeT ali DeRvisoglu

[b1 – abWEhR]

leRoy mabiKounou

[b1 – abWEhR]

meRT Kaan özDemiR

[g – abWEhR]

meRT ulug

[c1 – MittELFELD]

mohameD

[a – MittELFELD]

moRiTz

[c2 – toRWaRt]

CARSTEN RUESCH [TRAINER BS]
DENNIS RUNZER [TRAINER D2]



28 29

na
Ch

w
uC

hs
ar

be
IT

M
IT

 (
un

-)
sI

nn
 u

nD
 v

er
sT

an
D

halbfinale der deutschen Meisterschaft – und mit ihnen stieg der Klub in 
der saison 2000/01 in die 1. Liga auf. sie wurden jeweils a-nationalspieler 
ihres Landes, und sie spielen derzeit allesamt bei Erstligaclubs. Von der 
hervorbringung dieser akteure zehrt st. Pauli noch heute.

Die talentausbildung endet ja bekanntlich keinesfalls in der a-Jugend, und 
zumindest der danach folgende teil der nachwuchsarbeit dürfte in hamburg 
und schleswig-holstein mittelfristig schwieriger werden. zu verdanken ist 
dies den großen geistern des norddeutschen Fußballverbandes (nFV), die 
im Mai beschlossen, dass es ab der saison 08/09 keine oberliga mehr 
geben wird. als Unterbau der neuen Regionalliga, die nach der Einführung 
der 3. bundesliga zur saison 08/09 viertklassig und dreigleisig sein wird, 
gibt es in norddeutschland dann nur noch die Verbandsligen. Weil sich aus 
der derzeitigen oberliga nord nur maximal sechs Mannschaften für die neue 
4. Liga qualifizieren und der Rest in den gehobenen Feierabendfußball 
abstürzt, wird die Fußball-Landschaft in norddeutschland öder werden. 
Das könnte vor allem für potentielle spätentwickler Folgen haben: Wer in 
den nachwuchsteams der Profivereine keine chance (mehr) hat, kann unter 
wesentlich weniger clubs wählen, bei denen er sich unter halbprofessionellen 
bedingungen weiter entwickeln könnte. so werden womöglich in zukunft 
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min Zusammenarbeit it der Agentur für Arbeit

Sportlich wir – beru�ich Sie. Gemeinsam ausbilden.

Ausbildungs-Hotline: 040/24852060

einige spieler im alter von 19 oder 20 Jahren das ziel Leistungsfußball 

zu früh aufgeben. 

Wesentlich stärker noch dürfte sich die nachwuchsarbeit durch die 

globalisierung des Fußballs verändern. Die drückt sich schon jetzt 

darin aus, dass die spielkünste des neunjährigen australiers Rhain 

David, gerade zu Manchester United gewechselt, und des 13-jährigen 

Pier Larrauni, gerade aus Peru zum Fc bayern gekommen, auf Youtube 

zu begutachten sind. sollte im netz, sagen wir mal: im Web 3.0, eine 

systematischere Durchdringung des nachwuchsfußballs und damit 

auch ein verbessertes Prä-scouting möglich werden, könnte dies dazu 

führen, dass sich nicht nur die big Player vor „der Jagd nach den 

kleinen Kakás“ (süddeutsche zeitung) erst einmal auf ausführliche 

online-Recherche begeben. Vielmehr eröffneten sich auch für 

weniger finanzkräftige Vereine chancen, ihre Jugendmannschaften 

mit kostengünstigen Kickern aus von talentsuchern bisher weniger 

begehrten Winkeln der Welt aufzufüllen. Klingt noch utopisch. aber 

man sollte vorsichtshalber schon mal nicht davon ausgehen, dass die 

clubs aus moralischen gründen darauf verzichten.
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moRiTz

[D2  – abWEhR]

mosTafa aKbaRzaDa

[b2 – abWEhR]

maRK hinze

[b1 – MittELFELD]

muhammeD buRTa Kucin

[D1 – abWEhR]

musTafa emRe canKal

[g – stURM]

musTafa Koc

[c1 – stURM]

musTi

[D2 – angRiFF]

naDine hammeR

[b-MäDchEn  – DEFEnsiVEs MittELFELD]
nicolas RaysKi

[c2 – stURM]
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bruMMerskaMp

felDsTrasse

spIelsTäTTen

niKlas

[a – abWEhR]

muRaT Dolan

[b1 – stURM]

niKlas maRTen

[E1 – toRWaRt]

ogün ayDin

[D1 – abWEhR]

oKan aDil KüRT

[D1 – MittELFELD]

oRlanDo weiss

[D1 – stURM]

ozan muTlu

[c2 – abWEhR]

peTaR 

[a – MittELFELD]

pieTRo lucifoRa

[c1  – REchtsVERtEiDigER]
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TrIbünenweG

leGIensTrasse

sTernsChanze

Rames seDDigi

[b2 – stURM]

RecbeR DemiRbag

[c2 – MittELFELD]

RicK blaTz

[F1 – toRWaRt]

ole spRingeR

[b1 – toRWaRt]

RiDel

[D2 – abWEhR]

cyRil vincenT polleR

[F2 – abWEhR]

maRc eggeRsTeDT

[b1 – MittELFELD]

Riza göbel

[F1 – abWEhR]

RobeRTo D‘uRso

[c2 – MittELFELD]

Ronny mülleR

[c2 – abWEhR]
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zwanzig Minuten nach trainingsende stehen sie noch immer 
auf dem Platz. ian Joy und Jonathan bourgault versuchen 
mal aus zwanzig, mal aus dreißig Metern den Querbalken des 
gehäuses zu treffen. sie denken gar nicht daran, das zu Dietmar 
Demuths zeiten beliebte blödel-spiel namens brösel-schießen 
zu unterbrechen. selbst dann nicht, als Jonathan mittendrin 
einfällt, dass noch ein termin auf ihn wartet. 

Die Verspätung ist ihm sichtlich unangenehm. brav entschuldigt 
er sich zu beginn des gesprächs. über dem spiel mit dem ball 
vergesse er eben einiges. Wohl aber nicht die niederlage im 
brösel-schießen gegen seinen Freund ian Joy. Der zieht ihn noch 
die ganze zeit damit auf, dass er einmal mehr die Latte getroffen 
hat. zugegebenermaßen aber auch aus der spektakulären 30 
Meter-Distanz. genüsslich reibt sich der Us-amerikaner den 
bauch. Ein zeichen dafür, dass ihn Jonathan nun zum Essen 
einladen muss. ian Joy ist für Jonathan nicht nur wegen der 
englischen sprache ein quasi-Familienersatz. Mit dessen Frau 
und den anderen fremdsprachigen spielern besucht bourgault 
zweimal pro Woche den sprachunterricht. Und so wechselt auch 
das gespräch munter zwischen Englisch und Deutsch. obwohl 
bourgaults eigentliche Muttersprache Französisch ist. Er beisst 
sich eben durch. in Kanada trainierte er zwar früh im nationalen 
Fußballausbildungszentrum, aber Fußball wurde dort nur in den 
abendstunden trainiert. 

bereits mit 17 wurde er von einem anwalt angesprochen, ob 
er sich nicht vorstellen könne, beim Fc st. Pauli vorzuspielen. 
Damals kickte ive sulentic noch am Millerntor und Jonathan 
wagte den schritt. Und blieb. Er hat ein ziel, das er durchsetzen 
möchte: Fußballprofi werden. Diese triebfeder kombiniert mit 
seinem ausnahmetalent haben dafür gesorgt, dass er sich 
innerhalb eines Jahres in Reichweite der ersten Mannschaft 

trainiert hat. holger stanislawski sagt über den kanadischen Jugendnationalspieler, dass es ihm „keine 
sorgen bereiten würde, Jonno von anfang an zu bringen.“ Doch vor bourgault besetzen derzeit thomas 
Meggle, Fabian boll oder auch timo schultz die beiden Posten in der Defensivzentrale des Mittelfelds. 
„natürlich würde ich mich über ein bisschen spielzeit in der 2. Liga freuen. ich habe mir aber kein 
ultimatives ziel gesetzt.“ Erfahrung auf der sechser-Position steht zur zeit in den Planungen von andre 
trulsen und holger stanislawski noch im Vordergrund. „Wir brauchen die Erfahrung auch“, gibt bourgault 
den geduldigen Lehrling, der in der oberliga weiter spielerfahrung sammeln wird. im Jugendtalenthaus, 
das der 18-Jährige nur noch bis Ende des Jahres bewohnen wird, gilt er als Vorbild in sachen höflichkeit 
und bescheidenheit. selbst Weihnachtsgeschenke für die hauswirtschafterin Frau ceski sind für ihn 
eine selbstverständlichkeit. Mit ihm wird das Jugendtalenthaus jemanden verlieren, der nicht nur in 
sportlicher hinsicht positiv auf die anderen bewohner einwirkt. „Das Jugendtalenthaus wird mir fehlen. 
Es war wirklich sehr nett dort. alle Mitarbeiter haben mir sehr geholfen, mich zurecht zu finden.“  

auf dem spielfeld gibt er sich weniger freundlich. zweikämpfe geht er mit geschick und erlaubter 
härte an. an der etwas hageren Körpergestalt arbeitet er speziell mit Fitnesstrainer Pedro gonzález. 
Damit die kommenden gegner ja nicht denken, dass hinter dem freundlichen Wesen nicht ein harter 
Körper stecken kann. Dass er derzeit überhaupt auflaufen darf, verdankt er einer sondergenehmigung. 
normalerweise sind nicht-EU-ausländer für die amateurklassen nicht spielberechtigt. Letztlich trudelte 
die arbeitserlaubnis auch für die oberliga noch ein. Wie ein kleiner Junge habe er sich gefreut, berichtet 
claus teister, der Jonathan bourgault seit seinem ersten tag im Jugendtalenthaus begleitet. Der Junge 
will eben einfach auf den Platz. Egal wo. so war er sich auch nicht zu schade, bei der diesjährigen 
U-20-Weltmeisterschaft in Kanada das tor zu hüten. nach drei auswechslungen und einer roten Karte 
des nationalkeepers zog er sich in der 73. Minute im spiel gegen den Kongo die handschuhe an. in den 
Dreikampf der st. Pauli-Keeper will der sonst flexible und vielseitige spieler, der auch auf links oder 
rechts in der Viererkette spielen könnte, aber nicht auch noch einsteigen. „Es hat mir spaß gemacht, 
einmal ins tor zu gehen und etwas anderes zu machen. nach dieser Erfahrung habe ich sogar noch viel 
mehr Respekt vor der Leistung der torhüter.“ spaß ist für ihn sowieso der antrieb für alles. Es scheint, 
als sei er nur dann in der Lage alles zu geben, wenn es mit Freude geschieht. so wünscht er auch seinen 
Mitbewohnern im Jugendtalenthaus, sie mögen das spiel genießen. „Viel glück beim aufstieg“, gibt er 
den Jugendteams vor seinem abschied noch mit auf den Weg. Er durfte bereits einen miterleben – und 
zwar mit der Profimannschaft. 
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„ach was, das ist ein Klischee“, sagt Frank ordenewitz. Ein 
unauffälliger, drahtiger Mann anfang vierzig. Er arbeitet 
hauptamtlich für Werder bremen. Frank ordenewitz ist 
chefscout für den nachwuchsbereich. Er sagt, solche Klischees 
erfüllten allenfalls die spielerberater. Werder bremen, ein 
Vorzeigeverein, auch was die Jugendarbeit angeht. neben 
sechs hauptamtlichen trainern beschäftigt Werder auch 
ordenewitz – einen, der sich um nichts anderes kümmert als 
darum, junge talente zu finden. Der späher in der ganzen 
Republik hat. Einen, der ein paar spieltage nach saisonbeginn 
anfängt, die Vereine im bremer Umland abzuklappern. Je nach 
tabellenstand. Manchmal auch einfach stumpf drauflos. immer 
auf der suche nach den Profis von morgen. Findet er talente, 
gibt es weitere Kontrollinstanzen: Probetraining, sichtung 
durch andere Verantwortliche. bevor einer zu Werder wechselt, 
müssen drei ihn für gut befunden haben.

Und beim Fc st. Pauli? aufzuholen hat man am Millerntor eine 
Menge. systematisiertes scouting gab es lange nicht, quasi 
seit der trennung von Lars Mrosko. nicht ohne grund sagt 
cheftrainer andré trulsen: „zwischen uns und 1860 München 
liegt ein 5-Klassen-Unterschied in sachen Jugendarbeit.“

aufhOljaGD

beim Ligakonkurrenten aus München verdient zwar auch keiner allein als 
scout sein geld, die talentsichtung aber hat system. alle trainer sichten, 
dazu vier nebenamtliche scouts. Je nach altersklasse ziehen die immer 
weitere Kreise um die heimstatt an der grünwalder straße. Die F-Junioren 
werden im bereich der stadt München beobachtet und im südlichen 
Landkreis; ab der D-Jugend wird an den stützpunkten ausschau gehalten, 
bedingung für eine Einladung aber ist hier: das trainingsgelände muss 
mit der s-bahn erreichbar sein. Die a- und b-Jugendlichen können aus 
ganz bayern und den Rändern der angrenzenden bundesländer kommen. 
in brasilien, wie es der Erzfeind von der parallel verlaufenden säbener 
straße bisweilen macht, scoutet 1860 keine jungen spieler. Dazu, sagt 
Jürgen Jung, sportkoordinator im nachwuchsleistungszentrum, fehle auch 
das geld.

beim Fc st. Pauli sucht bisher jeder nach talenten – aber keiner richtig: 
Klaus-Peter nemet, andré trulsen, holger stanislawski, vor einigen Monaten 
noch andreas bergmann, „wenn die zeit es ermöglicht hat“, sagt andré 
trulsen. sämtliche trainer waren aufgefordert, nach talenten ausschau 
zu halten. Doch wie soll man alle guten sehen, wenn keiner wirklich zeit 
hat? „Wenn du den ganzen tag arbeitest und um 18 Uhr zum training 
fährst, bleibt keine zeit, auch noch andere zu sichten“, sagt Klaus-Peter 
nemet, co-trainer der 1. Mannschaft. hauptamtliche trainer sind in der 
Jugendabteilung ein Wunschtraum.

gerne schmückt man sich auf st. Pauli mit denen, die den Weg in die 1. Liga gefunden 
haben: mit ivan Klasnic, zlatan bajramovic, christian Rahn. gerne führt auch der neue 
Jugendkoordinator Joachim Philipkowski diese namen an, wenn man ihn nach argumenten 
fragt, mit denen junge spieler zum Fc st. Pauli gelockt werden sollen. außerdem sei die 
Durchlässigkeit zu den Profis groß, sagt Philipkowski. 

Doch wie sollen potentielle nachfolger solcher spieler aus altona, stellingen, harburg 
nachkommen? Philipkowski wurde gleich zu amtsantritt ein chefscout an die hand gegeben, 
wohlgemerkt gegeben. nicht der Jugendkoordinator war für die Verpflichtung verantwortlich. 
nein, in der Präsidiumssitzung wurde über eine derartige Personalie entschieden. „stefan 
orth hat dann gesagt, dass er einen an der hand habe“, erzählt Marco Feldhusen, „mich.“ 
Feldhusen stand eigentlich beim sc Wentorf unter Vertrag. Jetzt ist er neben seinem Job als 
teamleiter bei einer Wirtschaftsprüfungsgesellschaft und der tätigkeit als trainer am DFb-
stützpunkt in Mümmelmannsberg eben auch noch „Leiter scouting“ des Fc st. Pauli – und 
muss erst einmal die strukturen für die neue aufgabe schaffen.

bisher gab es weder Vordrucke für die spielerbeobachtung, noch einen schlachtplan, wann 
man wo sichten muss, erst recht kein system zur Erfassung der gesichteten talente. seit Juli 
haben Feldhusen und Philipkowski immerhin ein Vier-säulen-Konzept erarbeitet: 1. anbindung 
an die stützpunkte, 2. zusammenarbeit mit lizenzierten Leistungszentren, 3. Regionale 
talentsichtung, 4. tipps von spielern. Feldhusen hat zwei a5-blättchen gestaltet, auf denen 
noten für variantenreiches Dribbling, Willensstärke, aber auch für 1-gegen-1-Verhalten und 
konditionellen Eindruck gegeben werden können. Feldhusens Jahresziel aber ist, wie er sagt, 
eine talent-Datenbank, wie sie nicht nur Ligakonkurrent 1860 München führt. 

„Ein Datenbanksystem ist absolut wichtig“, sagt Jürgen Jung von 1860. alle informationen, die 
notizen von trainern und scouts über die stärken der talente werden darin digital gespeichert. 
auch Vorschläge wie „sofort ins Probetraining einladen“ und „zum sichtungstag einladen“, 
oder die Einschätzung „topspieler“, „Perspektivspieler“, „auffälliger spieler“ werden ins 
system eingespeist. seit mehr als zehn Jahren pflegen die sechziger diese Datenbank, die 
mittlerweile mit einem Programm für den gesamten trainingsbereich verknüpft ist. Regelmäßig, 
sagt Jugendkoordinator Jung, werde über die Daten drübergeschaut, werden die informationen 
aktualisiert - um kein talent zu verpassen, das vor ein paar Monaten vielleicht noch nicht ganz 
überzeugt hatte. Die Datenbank sei allerdings mehr eine absicherung. „Wir sichten auf dem 
Platz, nicht aus der Datenbank“, sagt Jung.

solange Feldhusens Werk noch nicht fertig ist, können sich die st. Paulianer immerhin online 
nach spielern umsehen, die ihren finanziellen Rahmen sprengen würden. „Wir haben einen 
zugang zu einem online-scouting-system“, sagt carsten Wehlmann – auch um deutlich zu 
machen, dass es aufwärts geht bei der talentsichtung. Der von Philipkowski flugs zum scout 
für torleute ernannte Wehlmann zeigt bereitwillig einen Einblick ins system. 30.000 und 
40.000 Euro kostet ein scout7-zugang; der blick in die Ligen der Welt, in die analysen der 

Jugendweltmeisterschaften, der Länderspiele, bis hin zu denen der U17. 17 der 20 Premier-
League-Vereine sind bei scout7 angemeldet, auch der Fc schalke, nürnberg, gladbach, 
borussia Dortmund, die von saP-gründer Dietmar hopp gepuderte tsg hoffenheim – und 
der sonst so klamme Fc st. Pauli. Für den professionellen anstrich dürfte der Verein 
immerhin Rabatt bekommen haben - „torwart-scout“ Wehlmann arbeitet bei scout7.

„Von einer scouting-abteilung sind wir noch weit entfernt“, sagt Joachim Philipkowski. 
Das hamburger abendblatt hat eine solche derweil schon mal ins blatt gehoben – bei der 
Vorstellung der geschäftsstelle des Fc st. Pauli. Ein schnellschuss? „ich bin froh, dass ich 
jetzt mit Marco einen habe, den ich rumschicken kann“, sagt Philipkowski. „Das hier ist 
der erste schritt zu professionellen strukturen.“

sTeffen heinemann

[b2 – innEnVERtEiDigUng]

sTephan beljajew

[F2 – abWEhR]

Tim
[a – abWEhR]

silvano weiss

[b1 – MittELFELD]

Tim jobmann

[c2 – MittELFELD]

Timo vanselow

[c1 – DEFEnsiVEs MittELFELD]

Timo wieKhoff

[c2 – MittELFELD]

Tolga pamuKoglu

[c2 – abWEhR]

Tom KolloDziK

[E1 – MittELFELD]



38 39

zIel IsT eIne GeMeInsaMe 

abTeIlunG
förDernDe MITGlIeDer

naChwuChs-spIelsTäTTe 

young Rebels: wie siehst du derzeit selber den status der afm 

innerhalb des vereins, insbesondere beim präsidium?

alexander gunkel: Das Verhältnis zu den amateurabteilungen hat sich 

grundlegend verbessert, der Einsatz der aFM für die Förderung des 

Jugendsports aller abteilungen wird inzwischen anerkannt. 

Die beziehung zu Präsidium und geschäftsleitung ist zwar auch besser 

geworden, hier sehe ich aber noch Entwicklungspotenzial. so hat das 

Präsidium nach dem aufstieg auch die Jugendförderung für sich entdeckt, 

nimmt aber die aFM dabei nicht als gleichberechtigten und kompetenten 

Partner wahr. 

müssten die Kosten für nachwuchsarbeit nicht eigentlich vom 

gesamtverein getragen werden?

grundsätzlich sind die Mittel der aFM dazu gedacht, Projekte innerhalb 

der nachwuchsförderung zu finanzieren, die sich der Fc st. Pauli sonst 

nicht leisten könnte. in der Regionalliga hat die aFM fast den gesamten 

Jugendetat übernommen. Das war auch gut so – wir konnten froh 

sein, überhaupt einen vernünftigen Jugendbetrieb aufrecht erhalten zu 

können. Langsam aber sollte wieder der gesamtverein die laufenden 

Kosten der Jugendabteilung tragen und die aFM in gezielte Projekte 

der nachwuchsförderung investieren. neben der Finanzierung der von 

der aFM angeschobenen Projekte übernehmen wir aber für diese saison 

noch einen teil des Jugendetats, da unser Verein auch im ersten Jahr der  

2. Liga nicht auf Rosen gebettet ist. 

wie sind die lasten derzeit verteilt?

zu Regionalliga-zeiten hat die aFM mit acht- bis zwölftausend Euro 

monatlich fast das gesamte Jugendbudget getragen. inzwischen zahlen 

wir nur noch ein gutes Drittel dieser summe. hinzu kamen in der 

Vergangenheit auch trainingslager für Jugendmannschaften, das müssen 

wir diese saison noch mit dem Verein verhandeln.

was fehlt der afm, wenn man sie mit „passiven“ abteilungen 

anderer vereine vergleicht? was hat die afm anderen voraus?

Durch die Finanzautonomie der abteilungen beim Fc st. Pauli haben wir eine 
große transparenz bei der zielgerichteten Verwendung der beiträge – das 
schafft Vertrauen und ist bei den summen und der turbulenten Finanzgeschichte 
unseres Vereins wichtig. auch wenn bei uns ca. 80% der Mitgliedsbeiträge 
in die Jugendförderung fließen und die Mitglieder der aFM somit nachhaltige 
Werte für den Fc st.Pauli schaffen, können wir unseren Mitgliedern eine ganze 
Palette an Vergünstigungen und Leistungen bieten, so dass alle auch einen 
eigenen nutzen von ihrer Mitgliedschaft haben.

anders als in den so genannten „Fanabteilungen“ anderer Vereine findet bei 
uns aber keine Vermischung von Fanbelangen und fördernder Mitgliedschaft 
statt. Die Fanthemen liegen in den kompetenten händen von Fanladen und 
Fanclubsprecherrat. 

was für kurz-, mittel- und langfristige ziele hat die afm? wovon träumt 
man noch mit 4.000 mitgliedern und 300.000,- euro saisonetat?

Wir wollen weiter neue Mitglieder gewinnen und dafür sorgen, dass beim Fc 
st. Pauli beste Voraussetzungen für eine gute und erfolgreiche Jugendförderung 
entstehen. Unser Verein sollte mittelfristig zu einer der „top-adressen“ für 
junge sportler werden, die sich zu professionellen Fußballern ausbilden lassen 
wollen.

Ein traum wäre es, eines tages mit „Eigengewächsen“ in der ersten Mannschaft 
international und mit den Jugendmannschaften um die Meisterschaften 
mitzuspielen. Ein etwas bescheideneres ziel ist es, eine zentrale und gemeinsame 
spielstätte der Jugendteams des Fc st. Pauli zu schaffen.

wie siehst du die afm in der wahrnehmung der öffentlichkeit? seid ihr 
für den normalen st.pauli-fan mehr als die Karten-Tauschbörse und 
10% ermäßigung auf fanladen-fahrten?

zu viele st.Paulianer wissen nicht, was wir sind und was wir tun. Wir haben in 
dieser beziehung in der Vergangenheit am falschen Ende gespart und werden 
zukünftig mehr tun. ziel ist es, öffentlich präsenter zu sein und die Fans des Fc 
über uns und unsere aktivitäten zu informieren. 

Mit etwa 4.000 Mitgliedern ist die aFM die größte abteilung im gesamtverein.  sie 
existiert seit 1999 und ist der Motor für Jugendarbeit und talentförderung beim  
Fc st. Pauli. Die abteilung verfügt über einen Jahresetat von circa 300.000 Euro. 

Die Mitglieder finanzieren über ihre Monatsbeiträge die verschiedenen Projekte 
der abteilung: Errichtung und Renovierung des Jugendtalenthauses sowie 
hauswirtschaftliche und pädagogische betreuung seiner bewohner, ausbau des 
nachwuchsleistungszentrums, ausbildungsbörse, Jugendmagazin „Young Rebels“, 
sowie die anschaffung zweier weiterer Jugendbusse für Fahrten zum training und zu 
Punktspielen. 80% des Etats fließen somit direkt in die Jugendförderung, die ihren 
schwerpunkt im Fußballbereich hat, sich aber auch auf alle anderen sportarten 
erstreckt. Das verbleibende Fünftel des Etats ist für die betreuung der Mitglieder 
sowie für Kampagnen zur Mitgliederwerbung vorgesehen. so erhalten aFM-Mitglieder 
beispielsweise Vergünstigungen bei heimspielkarten und auswärtsfahrten; während 
der spieltage steht ihnen die Dauerkartentauschbörse zur Verfügung – die übrigens 
auch allen anderen interessierten zugänglich ist.

Das Konzept der abteilung sieht vor, eine nachhaltige Jugendarbeit durch autonome 
Projekte innerhalb des Fc st. Pauli zu entwickeln und langfristig zu etablieren.

ziel der afm war immer eine verbesserung der jugendarbeit. a- und b-jugend haben 
die geplante Qualifikation für die höchste spielklasse verpasst. hat die afm versagt 
oder macht ihr euch vom sportlichen erfolg frei?

natürlich können wir mit dieser situation nicht zufrieden sein. Die zugehörigkeit zu den 
höchsten spielklassen im Jugendbereich muss oberste Priorität haben. sonst wird ein talent 
trotz eines vermittelten ausbildungsplatzes, des Jugendtalenthauses und ausgezeichneter 
trainingsvoraussetzungen wahrscheinlich nicht zu uns kommen.

Es ist aber nicht aufgabe der aFM, Einfluss auf die operative arbeit der Jugendabteilung zu 
nehmen. Wir führen viele gespräche mit der sportlichen Leitung, bieten hilfe an und entwerfen 
gemeinsame Konzepte, schaffen gute Voraussetzungen. alles andere liegt aber ausschließlich 
im Kompetenzbereich der Jugendabteilung.  

in der aktuellen startelf der zweitligamannschaft stehen keine eigengewächse. mit 
bourgault, Kalla, prokoph und Karikari sind nur vier spieler in sichtweite. lohnt sich 
jugendarbeit da überhaupt noch, wenn man junge und talentierte spieler wie Takyi 
und ludwig doch auch von anderswo herholen kann?

zunächst einmal finde ich es großartig, dass wir ausnahmetalenten wie takyi, Ludwig, 
aber auch Eger und Pliquett eine echte Perspektive bieten können. Und vier spieler aus der 
eigenen Jugend in sichtweite zur stammelf empfinde ich durchaus als Erfolg. Wir dürfen nicht 
den Fehler machen, zu denken, wir könnten alle zwei Jahre einen Klasnic oder bajramovic 
hervorbringen. 

Und ich glaube, dass Jonathan bourgault uns noch sehr viel Freude bereiten wird. Von seinem 
unglaublichen Potenzial konnte man sich bei der U20-WM in Kanada wieder überzeugen. Mit 
Jonathan haben wir uns, auch mit Mitteln der aFM, ein echtes Juwel gesichert.

was bei Robert labus nicht gelang. am 18.05.2007 debütierte er in der u15 des Dfb, 
kurz danach wechselte er zur b-jugend eines anderen hamburger proficlubs. warum? 

Das ist bitter für uns. aber van der Vaart will zu Valencia, Klose zu den bayern und Labus geht 
zum Vorstadtverein. Die kleineren Vereine haben fast immer das nachsehen. Es ist schwer, 
solche talente an den Verein zu binden, wenn wir nicht in der höchstmöglichen Klasse spielen. 
Wir sollten es aber als Erfolg werten, dass wir Dennis herber, der auch im erweiterten Kader 
der U15 war, binden konnten. 

stichwort scoutingsystem. Kann oder muss die afm darauf mehr einfluss nehmen 
oder zumindest finanzielle mittel stellen?

zum thema scouting hat Joachim Philipkowski ein überzeugendes Konzept vorgelegt und es 
auch geschafft, beim Präsidium die Finanzierung durchzudrücken. sollten wir feststellen, dass 
hierbei noch weitere Unterstützung notwendig wird, sind wir natürlich im Rahmen unserer 
Mittel bereit zu helfen.
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- Die aufnahmegebühr beträgt 10 EUR und wird mit dem ersten beitrag abgebucht. ohne aufnahmegebühr wird der antrag nicht bearbeitet. 

- die Mitgliedschaft kostet pro Monat 10 EUR (ermäßigt 5 EUR). Mitglieder, die weiter als 100 km vom Millerntor-stadion entfernt wohnen, zahlen 5,50 EUR pro Monat. 

- bankeinzüge erfolgen vierteljährlich (ausnahme: bei inanspruchnahme der/des Dauerkartenrabatte/s erfolgt der Einzug jährlich). 

- bei einer ermäßigten Mitgliedschaft müssen die nachweise erbracht und entsprechend aktualisiert werden. nähere infos unter 040 - 31 78 74 -23 oder mitgliederverwaltung@fcstpauli.de 

        ich möchte KEinE E-Mail-adresse – vorname.nachname@fcstpauli.de

einzugseRmächTigung 
hiermit erteile ich eine Einzugsermächtigung zur abbuchung der anfallenden Mitgliedsbeiträge.

bank/sparkasse 
bLz Konto-nr. 

(name, Unterschrift bei abweichendem Kontoinhaber) 
ort, Datum Unterschrift 

Unterschrift eines Erziehungsberechtigten (bei Jugendlichen unter 18 Jahren) 

Fc st. PaULi Von 1910 E.V. – aFM – aUF DEM hEiLigEngEistFELD – 20359 haMbURg – tEL.: 040 - 31 78 74 -26 – WWW.FcstPaULi.DE

Vereinsinterne Vermerke

Mitgliedsnummer ________________________                             aufnahmegebühr ______________________________________

bearbeiter ____________________________                             zustimmung abteilungsleitung / Vorstand ________________________

Fußball-Club St. Pauli von 1910 e.V. • Auf dem Heiligengeistfeld •20359 Hamburg • Tel. 040-31 78 74-0 • Fax. 040-31 78 74-29 • E-Mail: info@fcstpauli.de • www.fcstpauli.de

Vorstand: Corny Littmann (Präsident), Stefan Orth, Andreas Wasilewski, Carsten Pröpper (Vizepräsidenten) • Bankverbindung: Dresdner Bank • BLZ: 200 800 00 • Konto-Nr.: 500 772 000

Bankverbindung für Mitgliedsbeiträge: Hamburger Sparkasse • BLZ 200 505 50 • Konto-Nr.: 1282131 364

anTRag einsenDen 

oDeR faxen an:  

040 - 31 78 74 -29

anTraG!

yasin

[D2 – angRiFF]

yilDiz nenningeR

[b-MaEDchEn – stURM]

jannes weRmKe

[E2 – MittELFELD]

mauRice malKi

[E2 – stURM]

maRTen zimmeRmann

[b1 – toRWaRt]

mohan singh

[E2 – VERtEiDigER]

eRDinc güneR

[b2 – REchtEs MittELFELD]
DominiK mahnKe

[E2 – stURM]

jan
[a – toRWaRt]



zur
hInweIse

MITGlIeDsChafT
—  Mit der Mitgliedschaft erhält das Mitglied folgende Rechte:

•  Einladung zu den Jahreshauptversammlungen sowie Stimmrecht (nach 
 dreimonatiger Mitgliedschaft und Vollendung des 16. Lebensjahres)
•  kostenloses Abo der Vereinszeitung „Im Blickpunkt“
•  Vorkaufsrecht auf Dauerkarten 
•  10 % Rabatt auf (nicht ermäßigte) Dauerkarten
•  10 % Rabatt auf Fanartikel, die im Katalog und im Fanshop angeboten werden 
 (max. EUR 250,00/Jahr)
•  für Mitglieder der Abteilung AFM: ermäßigte Auswärtsfahrten, Anstecknadel und 
 autoaufkleber, tV-übertragungen im aFM-container mit den aktuellen sport-
 sendungen und weitere Leistungen.

—  zum Erwerb der Mitgliedschaft ist ein an den Verein gerichteter schriftlicher antrag 
erforderlich, der bei minderjährigen bewerbern der schriftlichen zustimmung beider 
gesetzlicher Vertreter bedarf. aus dem antrag muss hervorgehen, welcher abteilung 
des Vereins der bewerber angehören will.

—  Die Mitgliedschaft wird wirksam nach zugang der aufnahmebestätigung und 
zahlung des ersten fälligen beitrages.

—  Der Mitgliedsausweis ist nicht übertragbar. Ein Lichtbild ist einzufügen. Fehlt das 
Lichtbild, ist der Mitgliedsausweis nur in Verbindung mit einem Personaldokument gültig. 
nach beendigung der Mitgliedschaft verliert der ausweis seine gültigkeit und ist an den 
Verein zurückzusenden.

—  Die Kündigung der Mitgliedschaft erfolgt durch eingeschriebenen brief oder 
schriftliche bestätigung in der geschäftsstelle des Fc st. Pauli mit einer Frist von 
einem Monat jeweils zum halbjahresende. Minderjährige bedürfen zum austritt der 
vorherigen schriftlichen zustimmung beider gesetzlichen Vertreter, die zusammen mit 
der austrittserklärung vorzulegen ist.

—  Vereinsausschluss: Ein Mitglied, dass trotz zweimaliger schriftlicher Mahnung mit 
seinen zahlungsverpflichtungen, insbesondere beitragszahlung und zahlungen von 
geldstrafen, gegenüber dem Verein ganz oder teilweise in Verzug ist, kann ausgeschlossen 
werden, sofern sich das Mitglied mit seinen zahlungsverpflichtungen mindestens sechs 
Monate in Verzug befindet und seit zugang der zweiten schriftlichen Mahnung mindestens 
zwei Monate verstrichen sind.

—  alle antragsteller zahlen eine einmalige aufnahmegebühr. (zur zeit EUR 10,00).

—  Die Mitgliedschaft kostet pro Monat EUR 10,00 (ermäßigt EUR 5,00). Mitglieder, die 
weiter als 100 km vom Millerntor-stadion entfernt wohnen, zahlen EUR 5,50 pro Monat. 
Etwaige darüber hinausgehende abteilungsbeiträge und abteilungsaufnahmegebühren 
werden durch die jeweiligen abteilungen (abteilungsversammlung) festgesetzt.

—  bis zur Vollendung des 18. Lebensjahres gilt automatisch ein ermäßigter beitrag.  

—  Um nach Vollendung des 18. Lebensjahres weiterhin in den genuss des ermäßigten beitrages 
zu kommen, reichen antragsteller mit dem Mitgliedsantrag den entsprechenden nachweis ein, z. b. 
•  eine Schulbescheinigung (Haupt-, Real-, Gesamtschule, Gymnasium)
•  eine Studienbescheinigung
•  einen Ausbildungsnachweis
•  einen Nachweis über das Leisten des Grundwehr- oder Zivildienstes
 
Die Ermäßigung für schüler, studenten, auszubildende, grundwehr- oder zivildienstleistende gilt 
für die Dauer der jeweiligen ausbildung, maximal jedoch bis zur Vollendung des 
27. Lebensjahres.

—  antragsteller, die das 65. Lebensjahr vollendet haben, Frührentner und schwerbehinderte 
(50 %) zahlen einen ermäßigten beitrag, wenn sie mit dem Mitgliedsantrag einen entsprechenden 
nachweis (Kopie von geburtsurkunde, schwerbehindertenausweis) erbringen.

—  Erwerbslose, sozialhilfeempfänger und Umschüler zahlen einen ermäßigten beitrag, 
wenn sie mit dem Mitgliedsantrag einen entsprechenden nachweis (bewilligungsbescheid von 
arbeitslosengeld oder sozialhilfe, bescheinigung über Umschulungsmaßnahme) erbringen.
Die Ermäßigung für Erwerbslose, sozialhilfeempfänger und Umschüler gilt für die Dauer der 
Erwerbslosigkeit bzw. des bezuges von sozialhilfe oder der Umschulungsmaßnahme.

—  nach ablauf der bescheinigung über den Ermäßigungsgrund obliegt dem Mitglied die Pflicht, 
das Fortbestehen der Voraussetzung für die Ermäßigung unaufgefordert beim Verein nachzuweisen. 
andernfalls werden die nicht ermäßigten beiträge fällig.

—  Ermäßigungen gelten nicht rückwirkend, sondern ab dem 1. des Quartals, das auf den Monat 
folgt, in dem der antrag gestellt und die Voraussetzungen für die Ermäßigung gegenüber dem 
Verein in schriftlicher Form nachgewiesen sind.

—  Mitglieder, die mehr als einer abteilung angehören, zahlen in jeder abteilung, der sie 
angehören, die abteilungsbeiträge und die abteilungsaufnahmegebühren.

—  Vom Verein ernannte Ehrenmitglieder sind automatisch beitragsfrei.

—  natürliche Personen können gegen eine nicht rückzahlbare Einmalzahlung Mitglied 
auf Lebenszeit werden. sie sind von den regelmäßigen beitragszahlungen, nicht aber von 
sonderumlagen und anderen Umlagen, die von der Mitgliederversammlung beschlossen werden, 
befreit. Eine Kündigung der Mitgliedschaft durch das Mitglied ist möglich. Der ausschluss durch 
den Verein ist möglich.

—  beiträge sind Monatsbeiträge und pro Quartal im Voraus zu zahlen. sie werden somit am 
01.01., 01.04., 01.07. und 01.10. eines jeden Jahres fällig. 

—  ausgenommen von der quartalsweisen zahlung des Mitgliedsbeitrages sind Mitglieder, 
die den Dauerkartenrabatt in anspruch nehmen möchten. Der Rabatt wird Mitgliedern auf eine 
saisoneintrittskarte der spiele der 1. Mannschaft des Fc st. Pauli gewährt. Für diese Mitglieder 
wird der Jahresbeitrag im Voraus erhoben. 

—  Die zahlung der beiträge erfolgt durch teilnahme am Lastschriftverfahren (bankeinzug) oder 
durch überweisung, auf antrag auch durch bareinzahlung auf der geschäftsstelle des Vereins. bei 
bareinzahlung wird aufgrund des erhöhten Verwaltungsaufwandes ein Verwaltungskostenzuschlag 
pro Einzahlung erhoben. (zur zeit EUR 1,00).

Es wird empfohlen, §§ 6 –10 der satzung des Fußball-club st. Pauli v. 1910 e. V. zur Mitgliedschaft aufmerksam zu lesen. 

bitte beachten sie auch informationen zur Mitgliedschaft auf unserer homepage www.fcstpauli.de

Daniel schneiDeR

[b1 – abWEhR]
leon maTThäus schmiDT           

[F2 – toRWaRt]

aRDian sejDiu

[c1 – MittELFELD]
michel neTzbanDT

[D1 – MittELFELD]

luKas nesToRowicz

[c1 – VERtEiDigUng]
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